
 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Violencia familiar se dispara en 2021 
De enero a mayo este delito registro un aumento de 24.7% respecto al mismo lapso 
del año pasado; agresiones pasaron de la calle al hogar: expertos 

 

 
Esconde millones el “Pollo Verde” 
Investigan operaciones de Ricardo Gallardo 

 

 

México, de los países con más desigualdad 
PNUD. AL la segunda región del mundo con más rezagos 
 

 

Promedio de la mezcla mexicana supera pronóstico y genera recursos 
Supera por U$17 criterio de política económica 
 

 
Tienen un tercio de la riqueza nacional 1% de millonarios 
Se agudizo la desigualdad en el país con la pandemia: Credit Suisse 
 

 
Son seis los grupos criminales que pelean Tamaulipas a tiros 
Violencia. Expertos en seguridad ven “terror, no terrorismo”, en la matanza 
indiscriminada en Reynosa; deja seis muertos y nueve heridos batalla penal de 
Villahermosa 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“Rechacé perseguir a políticos penalmente” 
Andrés Manuel López Obrador 
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Transportistas denuncian que en Pemex les cobran moche 
Cuotas de 500 a $3,000 para trasladar combustible 

 

La Razón 
Crece mortalidad materna por Covid aun con pandemia “a la baja” y 
vacunas 
Primera causa de decesos en ese sector 
 

 
Uno de cinco carece de servicios de salud 
Coincide con llegada del INSABI 
 

 
Pierde 1,100 MDD 
El Turismo en la CDMX se derrumba por los efectos de la pandemia y la inseguridad 
 

 

“Ya es deporte nacional echarle la culpa a la austeridad” 
AMLO responde al INE 

 

 

Alerta Gatell: cuídense porque viene ola de C-19 
Aumento de 15 por ciento que podría, o no, ser un cambio en la tendencia 
 

   
Buscan frenar devolución de impuestos a familia Azcárraga 
SAT y PFF 
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Panorama Nacional 
 
 

Presidente critica de nuevo al instituto (El universal, Pedro Villa y Caña y Alberto 

Morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en que el INE es el organismo 
electoral más costoso del mundo, por lo que debe ahorrar y utilizar sus recursos para 
garantizar que se efectúe la consulta popular a fin de decidir si se juzga a los 
exmandatarios, y acusó a ese instituto autónomo de gastar en altos sueldos, vinos, 
viáticos y en buenos restaurantes. 
“Para la difusión de la consulta el INE tiene que utilizar sus recursos, que son muchos, 
es un presupuesto de más de 10 mil millones de pesos; es de 20 mil, pero la mitad se 
les da a los partidos políticos, que también eso hay que corregirlo, pero para el aparato 
son como 10 mil millones, es el organismo electoral más costoso del mundo. Entonces, 
¿cómo no van a ahorrar? 
“Claro, si los consejeros del INE ganan más que el Presidente, pues no hay dinero para 
lo fundamental, si gastan muchísimo en viáticos, buenos restaurantes, vinos, pues 
entonces no alcanza para que se tenga la posibilidad de tener casillas o mesas 
electorales y recoger la opinión de la gente”, opinó. 
En la conferencia mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal dijo que el INE puede utilizar 
los tiempos oficiales para promover la consulta que se realizará el 1 de agosto, “pero lo 
que pasa es que no les gusta que se hable de ésta”. 
López Obrador invitó a la población en general a que participe en esta consulta popular 
y aseguró que hay materia, pues enlistó las causas por las cuales se les debe juzgar a 
los expresidentes. Reiteró que no participará en la consulta y detalló que no quiere pasar 
a la historia como tapadera o alcahuete. 
El Mandatario federal continuó con sus señalamientos a la clase media y criticó que hay 
quienes ven a las maestrías como títulos monárquicos. 
Argumentó que las personas deben superarse, pero no aspirar a ser fifís y egoístas. 
“Por eso estamos hablando de una clase media solidaria, fraterna, no ladina y, repito, 
no aspiracionista. Claro que hay que superarnos, pero no volvernos egoístas y aspirar 
a ser fifí, toda esa vida vacía de lujo barato y apostar todo a lo material, a triunfar a toda 
costa sin escrúpulos morales de ninguna índole”, insistió el Presidente. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presidente-critica-de-nuevo-al-instituto) 
 

Ya es deporte nacional culpar a la austeridad, reprocha AMLO al INE (La 

Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que, en el balance de los 
gobiernos de Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique 
Peña, hay materia a considerar en la consulta ciudadana del primero de agosto próximo 
para juzgarlos sí o no por la ruina heredada al país. 
En su conferencia matutina reclamó que, en todos los medios de comunicación, hay 
tiempos oficiales, y no les gusta que se hable de la consulta. Aquí nosotros vamos a 
estar hablando de la consulta y aprovecho para invitar a la gente a participar, en agosto, 
es el día primero de agosto, es un domingo. 
El mandatario fue claro pues, fijé mi postura desde que tomé posesión, expresé: punto 
final, vamos hacia delante. Yo no voy a participar en la consulta, ni voy a votar, pero 
tampoco quiero pasar a la historia como tapadera, como alcahuete. 
En torno al Instituto Nacional Electoral (INE), aseguró que tiene suficiente capital para 
organizarla. Ya es deporte nacional echarle la culpa a la austeridad. El INE tiene que 
utilizar sus recursos, que son muchos, es un presupuesto de más de 10 mil millones de 
pesos. Es el organismo electoral más costoso del mundo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presidente-critica-de-nuevo-al-instituto
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El tabasqueño explicó con sencillez la pregunta: ¿Quieres que se investigue y, de 
conformidad con la ley, se juzgue a los ex presidentes? Sí o no. Y es que a sus ojos la 
pregunta, elaborada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la verdad, 
está muy ambigua, hay que descifrarlo. De manera barroca, queriendo que no se 
entienda. 
Los responsables de la ruina del país 
De los ex presidentes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto, cuestionó ¿por qué 
juzgarlos?, y él se respondió con un catálogo de hechos que provocaron la ruina del 
país, que perdiera su posibilidad de desarrollo en los pasados 30 años, fue todo un 
periodo decadente. 
Así recordó al preguntar por qué juzgarlos: ¿a Salinas? Porque entregó todos los bienes 
de la nación a sus allegados. ¿Zedillo? Con el Fobaproa convirtió las deudas privadas 
en deuda pública. ¿Fox? Engañó al pueblo, se convirtió en un traidor a la democracia. 
¿Por qué juzgar a Felipe Calderón? Desató la violencia, declaró la guerra a la 
delincuencia sin atender las causas, y se llevaron a cabo masacres. En dos años de 
Calderón, en enfrentamientos, más muertos que heridos o detenidos, y ¿Peña Nieto? 
Por los actos evidentes de corrupción. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/23/politica/003n1pol) 
 

Juez admite primera demanda de amparo contra Ley Zaldívar (El Universal, 

Diana Lastiri, p. web). 
La ampliación del mandato del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar será estudiada por una juez de amparo. 
La juez Séptimo de Distrito en materia Administrativa en la Ciudad de México admitió a 
trámite la primera demanda de amparo presentada contra el artículo décimo tercero 
transitorio de la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (PJF), 
que establece la ampliación del mandato de Zaldívar y del cargo de los integrantes del 
Consejo de la Judicatura Federal y que fue agregado de última hora. 
Al admitir la demanda, la juzgadora citó para el próximo 4 de agosto para celebrar la 
audiencia constitucional en la que decidirá si concede o no el amparo solicitado por un 
ciudadano. Este artículo ha sido duramente criticado porque se considera que es 
inconstitucional, debido a que contraviene el periodo establecido por el artículo 94 de la 
Carta Magna para la presidencia de la Corte. 
La semana pasada, el ministro presidente Arturo Zaldívar sometió a consulta al pleno 
de la Corte la constitucionalidad de este artículo. 
EL UNIVERSAL informó que el asunto fue turnado al ministro José Fernando Franco 
González Salas quien es el decano de la Corte. 
Asimismo, será el ministro González Salas quien deberá decidir si admite o no a trámite 
la acción de inconstitucionalidad presentada por la oposición en el Senado de la 
República en contra de esta reforma también conocida como Ley Zaldívar. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-zaldivar-juez-admite-primer-demanda-de-
amparo-contra-ampliacion-de-mandato) 
 

“Cámara Baja gastó con austeridad republicana” (El Universal, Horacio Jiménez y 

Antonio López, p, web). 
La secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, informó que 
todos los servicios y productos adquiridos, desde el inicio de la 64 Legislatura, fueron 
adjudicados en estricto apego a las medidas de austeridad republicana emitidas por los 
órganos de gobierno del Palacio Legislativo. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/23/politica/003n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-zaldivar-juez-admite-primer-demanda-de-amparo-contra-ampliacion-de-mandato
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-zaldivar-juez-admite-primer-demanda-de-amparo-contra-ampliacion-de-mandato
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Báez Ricárdez agregó que en ningún rubro existió incremento en sus adquisiciones o 
costo, y sí “considerables ahorros” respecto a lo erogado en la anterior 63 Legislatura. 
Ayer, EL UNIVERSAL publicó que diputados federales de la 64 Legislatura —que 
concluirá labores el próximo 30 de agosto y con mayoría de Morena, PT, PES y PVEM—
, gastaron 200 millones de pesos en más de 750 contratos o licitaciones para la 
adquisición de productos, bienes y servicios que van desde la compra de un perro 
entrenado para detectar explosivos en 107 mil pesos, hasta una silla de lujo en 31 mil 
pesos, un aparato para hacer ejercicio en 26 mil y boletos para un parque de diversiones. 
Además, El Gran Diario de México informó que en los contratos disponibles en la 
plataforma de ContrataNet de la Cámara de Diputados, no se especifican cantidades de 
lo adquirido, es decir, podrían haberse comprado distintos artículos por un mismo costo 
sin detallarse. 
La funcionaria consideró que de todos los artículos enumerados en la nota suman 20 
millones de pesos y todos se encuentran debidamente soportados en condiciones de 
trabajo, en el convenio de prestaciones con el Sindicato de Trabajadores o bien en 
autorizaciones previas específicas o durante la planeación efectuada a través de los 
Programas de Adquisiciones para cada ejercicio. 
Destacó que desde 2013, la Cámara Baja cuenta con una unidad canina de detección 
de explosivos y el pastor belga fue en reposición del canino que concluyó su servicio. El 
gasto estuvo previsto en el Programa de Adquisiciones 2019. Además, explicó que no 
se adquirió una silla en 31 mil pesos, sino ocho asientos fijos para la Salas de Juntas. 
Expuso que a partir de noviembre de 2018 se contrató el servicio de la Policía Auxiliar 
de la Ciudad de México con el propósito de salvaguardar las instalaciones de la antigua 
garita de San Lázaro, ya que los edificios que se encuentran en el Palacio Legislativo 
son resguardados por personal propio. 
Dijo que por 26 mil pesos se compraron 11 aparatos para ejercicio para la rifa del Día 
de la Madre 2019, con un costo unitario de 2 mil 365 pesos. 
Confirmó que se erogaron 76 mil 950 pesos para un evento en un parque de diversiones 
en enero de 2020, por el Día de Reyes para los hijos menores de 12 años del personal 
de base, sindicalizado y de confianza operativo y los alimentos únicamente se les 
otorgan a los niños. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/camara-baja-gasto-con-austeridad-
republicana) 
 

Para presentar ante tribunales a ex funcionarios deberán votar 37.4 
millones (La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
Más allá de los problemas financieros para organizar la consulta popular del primero de 
agosto por parte del Instituto Nacional Electoral (INE) que obligará a instalar sólo 57 mil 
mesas receptoras de votación –frente a las 162 mil 570 urnas de la elección reciente–, 
lograr que de este ejercicio se desprenda un aval para emprender acciones contra 
políticos del pasado implicará que al menos 37 millones 400 mil ciudadanos acudan ese 
día a votar, para que el resultado tenga un carácter vinculante, según la Ley Federal de 
Consulta Popular. 
Las condiciones para alcanzar esa votación (40 por ciento del listado nominal de 93.5 
millones) serán más complicadas porque en la gran mayoría de los casos, las mesas 
receptoras estarán más distantes (pues abarcan el territorio de tres casillas en la 
elección regular) y porque en cada una del listado será el doble de registrados que en 
las urnas normales: mil 500 ciudadanos. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/camara-baja-gasto-con-austeridad-republicana
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/camara-baja-gasto-con-austeridad-republicana
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El pasado 6 de junio sufragaron 48.8 millones de votantes, esto es, 52.6 por ciento del 
listado nominal, en lo que constituyó, proporcionalmente, la mayor afluencia a las urnas 
para unas elecciones intermedias desde 1997. En gran parte esta asistencia fue 
favorecida porque en 15 entidades se celebraron elecciones para gobernador. 
El aval de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para que procediera la consulta 
solicitada por el presidente Andrés Manuel López Obrador implicó la reconfiguración de 
la pregunta original que se incluirá en la boleta. Y donde no sólo se omiten los nombres 
de ex mandatarios vivos, sino incluso, tampoco se menciona que se trata de presidentes 
ni expresamente de enjuiciamientos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/23/politica/003n2pol) 
 

Violencia familiar se dispara en 2021 (El Universal, Redacción, p. web). 
La violencia familiar registró en mayo pasado la cifra más alta de la que se tenga registro, 
con 23 mil 898 casos denunciados ante las fiscalías o procuradurías estatales, aun con 
el relajamiento de las medidas restrictivas por la pandemia de Covid en el país. 
Este delito del fuero común presenta un aumento de 24.7% en los primeros cinco meses 
de 2021, en los que se contabilizaron 106 mil 603 carpetas de investigación, un 
promedio de 706 diarias, contra las 85 mil 447 de enero a mayo de 2020, según las 
estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP). 
El mes pasado superó a abril, que tenía el récord de denuncias, con 23 mil 389, y los 
datos apuntan a que este año se alcanzará una cifra histórica en este delito, que con el 
inicio de la pandemia, en marzo de 2020, viene repuntando, y del cual “estamos 
ocupándonos”, aseguró el presidente, Andrés Manuel López Obrador. 
En cifras absolutas, la Ciudad de México ocupa el primer lugar a nivel nacional en la 
incidencia de violencia familiar, que afecta principalmente a mujeres y niños, con 14 mil 
535 casos. 
Le siguen el Estado de México, con 9 mil 606; Nuevo León, 8 mil 117; Jalisco, 5 mil 550; 
Chihuahua, 5 mil 126; Veracruz, 4 mil 961; Coahuila, 4 mil 950; Baja California, 4 mil 
740, y Guanajuato, 4 mil 710. 
Autoridades de los tres niveles de gobierno enfrentan un reto para disminuir la violencia 
en los hogares, principalmente generada por los efectos negativos del confinamiento 
por el nuevo coronavirus y por la falta de empleo e ingresos para el sustento familiar, 
consideraron expertos en seguridad. 
El director de la organización Semáforo Delictivo, Santiago Roel, señaló que el 
confinamiento prolongado derivó en más casos de delitos socio-familiares como la 
violencia familiar, que está en rojo; la violación, las lesiones y el feminicidio, la forma 
más agravada de violencia. 
“Todos ellos con incrementos en el acumulado del año, en relación con el mismo periodo 
del año anterior. La pandemia es grave, pero los efectos de la pandemia pueden ser 
peores; una violación a un menor de edad es un daño de por vida. Exhortamos a los 
padres a estar atentos para evitar este tipo de delitos y a buscar ayuda oportuna”, afirmó. 
El especialista enfatizó que las autoridades deben estar alertas a la violencia que se da 
dentro de los hogares, por familiares, contra familiares, y promover la prevención y la 
atención oportuna. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/violencia-familiar-se-dispara-en-2021) 
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Mezcla mexicana impulsará ingresos de Pemex (El Economista, Ariel Méndez, p, 

web). 
El precio de la mezcla mexicana de exportación subió 46% en lo que va del 2021, a 
68.86 dólares por barril. Ello favorece los ingresos de Petróleos Mexicanos  (Pemex). 
De acuerdo con los Criterios de Política Económica del 2021, el precio esperado para el 
crudo mexicano es de 42.10 dólares por barril, lo cual  significa que el petróleo que 
exporta el país está 63.5% por arriba de las proyecciones del gobierno federal. 
La producción de Pemex fue de 1.7 millones de barriles diarios en abril, hilando cinco 
meses con dicho nivel de producción. De dicha cifra sus exportaciones fueron de 
958,170 barriles diarios al primer cuatrimestre del año. 
Considerando una demasía en el precio de 17.35 dólares a un precio promedio del año 
de 59.45 dólares, Pemex tendría un excedente de ingresos de exportación de 2,990 
millones de dólares para el primer semestre o 5,983 millones para el cierre del 2021. 
“Pemex está obligado a mandar los excedentes a un fondo petrolero que se divide en 
tres partes, el más importante es el fondo para la estabilización de los ingresos 
petroleros que se había agotado, el cual es usado cuando los ingresos son insuficientes 
y de donde se obtienen los recursos para comprar coberturas petroleras”, aclaró Carlos 
López Jones, director de Consultoría en Tendencias Económicas y Financieras. 
En el ámbito internacional, el referencial Brent del mar del Norte gana 44.42% en el 
2021, a 74.81 dólares el barril. El estadounidense West Texas Intermediate (WTI) cotiza 
en 73.06 dólares por barril, un incremento de 50.58% en lo que va del año. 
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Mezcla-mexicana-impulsara-ingresos-
de-Pemex-20210622-0140.html 
 

Pensión para adultos mayores incrementa 15%; llega a 3 mil 100 pesos (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Este martes, la Secretaría de Bienestar dio a conocer que, a partir del bimestre julio-
agosto, la pensión para adultos mayores pasa de 2 mil 700 pesos a 3 mil 100, es decir, 
un incremento de 400 pesos más respecto a los meses anteriores. 
A través de un comunicado, la dependencia explicó que este apoyo subió 15%, el cual 
ya fue depositado el pasado 17 de junio a los 4.6 millones de derechohabientes. 
Para realizar esta operación, el gobierno federal transfirió 14.4 mil millones de pesos a 
adultos mayores. 
En tanto, 3.4 millones de pensionados estarán recibiendo su dinero a través del 
operativo de pago que se realizará entre el 25 de junio y el 23 de julio. La inversión para 
el operativo de pago en efectivo de la pensión es de 10.6 mil millones de pesos. 
Lee también: Adultos mayores no regresarán a Walmart; clientes no quieren que 
terceros empaquen sus compras 
Este apoyo económico solo lo pueden recibir personas de 65 años en adelante. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pension-para-adultos-mayores-incrementa-15-
llega-3-mil-100-pesos) 
 

Autos quedan sumergidos por lluvia en Edomex (El Universal, Rebeca Jiménez, p. 

web). 
Una tormenta con granizo y truenos afectó municipios del poniente del Valle de México, 
desde Huixquilucan, Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán y Cuautitlán Izcalli, donde 
vialidades como Periférico Norte, Circuito Exterior Mexiquense y avenida de Los Jinetes 
se convirtieron en albercas con decenas de automóviles sumergidos. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Mezcla-mexicana-impulsara-ingresos-de-Pemex-20210622-0140.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Mezcla-mexicana-impulsara-ingresos-de-Pemex-20210622-0140.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pension-para-adultos-mayores-incrementa-15-llega-3-mil-100-pesos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pension-para-adultos-mayores-incrementa-15-llega-3-mil-100-pesos
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Desde las 17:00 horas de ayer se oscureció el cielo de esta región y miles de personas 
quedaron varadas en vehículos, transporte público, plazas comerciales y centros de 
trabajo, por la tormenta que convirtió en ríos Periférico Norte y avenidas como Mario 
Colín, Gustavo Baz, Jinetes, Lago de Guadalupe y Barrientos, en Tlalnepantla, donde 
el agua inundó cientos de casas y comercios. 
En Valle Dorado, los vehículos quedaron atrapados en el paso a desnivel y en calles 
como Coquimbo y la avenida de Los Jinetes, vialidad que quedó anegada y el agua 
afectó decenas de hogares y negocios de esta zona limítrofe entre Tlalnepantla y 
Atizapán de Zaragoza. 
La avenida Lago de Guadalupe y Barrientos, también en Tlalnepantla, en la zona de 
Plaza Lago, decenas de automóviles quedaron sumergidos y policías estatales en 
camionetas auxiliaron a conductores y pasajeros a salir de las unidades. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/autos-quedan-sumergidos-por-lluvia-en-
edomex) 
 

“Vacunación restaría el impacto de una tercera ola de Covid” (El Universal, 

Eduardo Hernández, Salvador Corona y Claudia Hernández, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que en 
caso de que se registre una tercera ola de contagios de Covid-19, no tendría la misma 
intensidad que en otros momentos, pues se ha incrementado el porcentaje de personas 
vacunadas. 
“Por lo menos no sería la magnitud de las que tuvimos previamente, eso es lo que se 
esperaría si hubiera un incremento, evidentemente no tendría los impactos que tuvieron 
las otras olas porque, pues ya una población muy importante está vacunada; es decir, 
casi 50% de la población adulta de la Ciudad de México tiene al menos una vacuna”. 
Por su parte, la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, aseguró que es mejor 
la condición que tiene ahora la capital en términos de vacunación, de protección de 
personas en forma individual y de grupo es totalmente distinta a la que se tenía, incluso 
en los primeros momentos en que empezó la inoculación y también que los ciudadanos 
han aprendido y siguen tomando las medidas sanitarias. 
Destacó que se cuenta con algunos tratamientos estandarizados y todo el aprendizaje 
en los grupos médicos, en los Centros de Salud que se está consolidando por haber 
enfrentado la pandemia por más de un año. 
Leve diferencia de contagios 
La Ciudad de México tuvo un descenso de 11.44% en los casos positivos de Covid-19 
en mayo de 2021 en comparación con el mismo periodo de 2020, de acuerdo con las 
cifras del Gobierno capitalino. 
En mayo de 2020 se registraron 19 mil 470 casos positivos, con un promedio diario de 
628 contagios en la capital. Mientras que en el mismo mes pero de 2021 se reportaron 
17 mil 242 casos confirmados, es decir, 556 cada día. 
En mayo de 2020 se registraron apenas 686 muertes debido a que el resultado 
confirmatorio para saber si fue por el Covid-19 tardaba días o semanas; un año después 
se tiene registro total de 2 mil 207 decesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vacunacion-restaria-el-impacto-de-una-
tercera-ola-de-covid) 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/autos-quedan-sumergidos-por-lluvia-en-edomex
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/autos-quedan-sumergidos-por-lluvia-en-edomex
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vacunacion-restaria-el-impacto-de-una-tercera-ola-de-covid
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/vacunacion-restaria-el-impacto-de-una-tercera-ola-de-covid
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Alertan por concentración de riqueza y violencia en México (El Universal, 

Agencia, p. web). 
La percepción de desventaja, la falta de oportunidades y la injusticia incentivan las 
actividades ilegales, debilitan y desgarran el tejido social y con el tiempo se transforman 
en violencia o amenaza de violencia como medio de salida. Esta trampa hace que la 
violencia y la desigualdad se alimenten mutuamente y creen un círculo vicioso que 
afecta el desarrollo. 
“Cuando las personas perciben que el sistema está inclinado a favor de unos pocos 
(como es el caso de América Latina y el Caribe), a menudo pierden la fe en la capacidad 
de la ‘voz’ como medio para alcanzar y sostener nuevos acuerdos”, sostiene el informe 
‘Atrapados: alta desigualdad y bajo crecimiento en América Latina’, que acaba de 
publicar el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 
Es un hecho que hoy la región de América Latina y el Caribe lidia con la violencia o 
amenaza de violencia asociada a estos factores y se ha convertido en moneda de 
negociación entre actores estatales y no estatales en diversos contextos para alcanzar 
y sostener acuerdos. “Es parte fundamental de la lucha por la distribución de recursos, 
derechos, oportunidades y poder en la región”, sostiene el PNUD. 
Los países de América Latina y el Caribe (ALC) están atrapados en una trampa que 
mantiene a sus habitantes en condiciones de desigualdad y bajo crecimiento con tres 
factores de fondo que se entrelazan y perpetúan el problema: la concentración de poder, 
la violencia y los efectos indeseados del diseño de sus políticas públicas. 
Esa es la conclusión central del informe ‘Atrapados: alta desigualdad y bajo crecimiento 
en América Latina’, que acaba de publicar el Programa de Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD) con el que invita a los países de la región a “explorar la complejidad 
de las interacciones entre algunos de los factores que contribuyen a la perpetuación de 
esta trampa”. El PNUD señala que la mayor desigualdad puede fomentar las 
condiciones para elevar los niveles de violencia y que esta, a su turno, puede aumentar 
la desigualdad a través de su efecto sobre los resultados del desarrollo. 
El informe propone que los países miren de manera conjunta y no aislada los problemas 
y planteen soluciones para todos los aspectos a largo plazo, porque esos factores se 
impactan mutuamente y no se puede solucionar uno si los demás se mantienen. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/alertan-por-concentracion-de-riqueza-y-
violencia-en-mexico) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Por segunda convocatoria será elegido el comisariado ejidal de Nuevo Ideal 
(El Sol de Durango, Marco Rodríguez, p. web). 
Martes 22 junio 2021 
Durango. - Por segunda convocatoria será elegido el comisariado ejidal y el consejo de 
vigilancia del ejido Nuevo Ideal, en asamblea programada por segunda convocatoria 
para el domingo cuatro de julio, a las 11.00 horas en el lugar de costumbre, según marca 
la convocatoria emitida por la Procuraduría Agraria. 
Celebran 90 años de ejido Guillermo Prieto 
Tal y como estaba previsto, no se registró quorum legal en la asamblea citada en primera 
convocatoria programada para el lunes 21 de junio, presentándose únicamente Miguel 
Escobar Hernández, Jesús Villanueva y Rosa Rivas, presidente, secretario y tesorera 
de la mesa directiva ejidal saliente. 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/alertan-por-concentracion-de-riqueza-y-violencia-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/alertan-por-concentracion-de-riqueza-y-violencia-en-mexico
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La segunda convocatoria marca en el orden del día 7 puntos, de los cuales, el número 
4 se refiere a la presentación de planillas para la elección del comisariado ejidal y 
consejo de vigilancia y el siguiente se refiere a la elección del comisariado ejidal y 
consejo de vigilancia mediante el procedimiento de votación secreta y escrutinio público 
e inmediato. 
El documento signado por Luis Antonio Valdez Duarte, jefe de residencia de la 
Procuraduría Agraria en Santiago Papasquiaro marca que, en virtud de ser esta 
segunda convocatoria y con fundamento en lo establecido en el artículo 26 de la Ley 
Agraria vigente, la asamblea se celebra con los ejidatarios que asistan y los acuerdos 
que se tengan tendrán plena validez y serán obligatorios para los presentes, ausentes 
y disidentes. 
(https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/por-segunda-convocatoria-sera-
elegido-el-comisariado-ejidal-de-nuevo-ideal-6873840.html) 
 

Pactan en asamblea de ejidatarios reanudar trabajos del Tren Maya (Diario 

Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Martes 22 junio 2021 
Campeche. - En acalorada reunión, el pleno de la asamblea general de ejidatarios 
aprobó que hoy sean reanudados los trabajos del Tren Maya, con el compromiso de 
pagar la indemnización después de que elijan al nuevo comisario ejidal el próximo 
jueves. Se sometió a votación la petición de permitir que se continúe con los trabajos 
del proyecto federal, recibiendo la aprobación del ejido por consenso general. 
Es preciso señalar que en un principio la situación se puso tensa, debido a que a la 
denuncia de algunos grupos de no que no fueron respetados los acuerdos del 22 de 
diciembre de 2020 y que se reafirmaron el 4 de febrero de 2021. 
Según el convenio, se pagaría el 15 por ciento a ejidatarios que vendieron sus predios, 
pero que siguen como beneficiarios y el resto a los posesionarios. Así como el 100 por 
ciento a los que están legítimamente y el 40 por ciento a quienes no asisten a reuniones. 
Se pactó que una semana después de la elección del nuevo comisario, se procederá al 
pago de la indemnización al ejido, y después se efectuará la depuración para evitar 
problemas similares. 
Estuvieron presentes la delegada de Bienestar, Katia Meave Ferniza; el secretario de 
Bienestar, Javier May Rodríguez; el coordinador general de la Procuraduría Agraria 
(PA), Martín Careaga Olvera; los enlaces territoriales de Fonatur-Tren Maya, Antonio 
López Cen y Lili González; así como el comisario Luis Álvarez Morales. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/06/22/pactan-en-asamblea-de-
ejidatarios-reanudar-trabajos-del-tren-maya/) 
 

Enfrentamos despojo y violación a derechos indígenas por la 4T (Pagina 3, 

Pedro Matías, p. web). 
Martes 22 junio 2021 
Oaxaca. - Unas 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que el actual 
gobierno de la Cuarta Transformación 4T pretende transformar la región del Istmo de 
Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura. 
También de ensamblaje y transporte de mercancías en manos del capital 
estadounidense e internacional, y que al mismo tiempo funcionará como un muro de 
contención de los procesos migratorios desde Centroamérica. 
Por tal razón acordaron rechazar el Corredor Interoceánico y todos los megaproyectos 
impulsados por el capital internacional y el gobierno de la cuarta transformación. 

https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/por-segunda-convocatoria-sera-elegido-el-comisariado-ejidal-de-nuevo-ideal-6873840.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/por-segunda-convocatoria-sera-elegido-el-comisariado-ejidal-de-nuevo-ideal-6873840.html
https://tribunacampeche.com/municipios/2021/06/22/pactan-en-asamblea-de-ejidatarios-reanudar-trabajos-del-tren-maya/
https://tribunacampeche.com/municipios/2021/06/22/pactan-en-asamblea-de-ejidatarios-reanudar-trabajos-del-tren-maya/
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“No negociamos, ni nos rendimos”, afirmaron categóricos. 
Y remataron con la frase:  
“Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza; esa 
confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o con la 
naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 
Comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, Chiapas 
y Ciudad de México se reunieron en la comunidad Binnizá de Puente Madera, 
perteneciente a San Blas Atempa, durante los días 19 y 20 de junio.  
Ahí denunciaron que “estamos enfrentando distintos procesos de despojo y violación de 
nuestros derechos indígenas”. 
Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra coludida 
con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio 
a la comunidades, principalmente de Jalapa del Marqués, así como la tala de hectáreas 
de bosques para la generación de monocultivos de Agave. 
Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales en 
Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, Mixtequilla, 
Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, Texistepec y 
Coatzacoalcos. 
Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 
Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de una serie 
de gasoductos paralelos a las vías del tren. 
Esto significa que el Transístmico es mucho más que un simple tren, es un proyecto de 
producción y transporte de mercancías que surge de la necesidad de insertar a la región 
en la relación de producción, circulación y consumo de la naturaleza, energía fósil y 
mano de obra barata al servicio del capital internacional, mediante las redes de 
transporte que pretenden imponer en las comunidades indígenas del Istmo de 
Tehuantepec. 
Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio mediante una serie de 
consultas indígenas simuladas en las comunidades de San Blas Atempa, Santa María 
Mixtequilla, Ciudad Ixtepec y está por iniciarse en Asunción Ixtaltepec. 
Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y simulatorios, 
violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de los pueblos indígenas”. 
En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 
instrumento para el despojo de los territorios, tal es el caso de la instalación del Parque 
Industrial en tierras de uso común en El Pitayal. 
Cuestionaron además que “existe una falta de información con respecto a los impactos 
ambientales, sociales, culturales del macroproyecto del Corredor Interoceánico y demás 
proyectos vinculados a él. 
Es por ello que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie de 
acciones de imposición del sistema de elecciones partidistas mediante el fomento de la 
división y violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema normativo. 
(https://pagina3.mx/2021/06/enfrentamos-despojo-y-violacion-a-derechos-indigenas-
por-la-4t/ 
Información también disponible: 
 
 
 
 

https://pagina3.mx/2021/06/enfrentamos-despojo-y-violacion-a-derechos-indigenas-por-la-4t/
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- “EL ISTMO (QUE TENEMOS, DEFENDEMOS Y QUEREMOS) ES 
NUESTRO” (Sopitas, Beatriz Acevedo, p. web). 

Martes 22 junio 2021 
Oaxaca. - El proyecto del Programa del Corredor Interoceánico-Istmo de Tehuantepec 
fue presentado por la actual administración federal el 23 de diciembre de 2018, 
indicando tener como “objetivo el crecimiento de la economía regional con pleno respeto 
a la historia, la cultura y las tradiciones del Istmo oaxaqueño y veracruzano,” según lo 
afirmó en su momento Rafael Marín Mollinedo, director del programa. 
De igual forma, allí se anunció la aplicación del instrumento de consulta pública, dado el 
impacto de la construcción de esta ruta que cruza el territorio habitado por comunidades 
indígenas chontales, huaves, mixes, zapotecas, zoques, nahuas y popolucas. 
El proyecto fue presentado como un modelo de desarrollo a través del cual el gobierno 
federal persigue recuperar la capacidad de generar la dinámica económica de la 
inversión pública y crear así las condiciones que atraigan la inversión privada en 
beneficio de los pobladores de la región. Se planteó además que, a partir de 2020, el 
corredor pudiese competir en costos y tiempos frente a otras opciones de transporte 
interoceánico de la región de Centroamérica. 
Recientemente, el pasado 19 de junio tuvo lugar la firma del convenio de colaboración, 
entre la Secretaría de Cultura y el Corredor Interoceánico. Este convenio es el 
mecanismo empleado desde la administración federal para poner en marcha como 
objetivo estratégico la diversidad cultural del Programa Istmo, con el cual hacen énfasis 
al respeto a la historia y las tradiciones de las y los habitantes de la región. 
Paralelamente, también el pasado fin de semana, los días 19 y 20 de junio, tuvo lugar 
el “Encuentro por la Vida: El Istmo es Nuestro” en la comunidad Binnizá de Puente 
Madera de San Blas Atempa, donde se dieron cita representantes de las comunidades 
indígenas de San Blas Atempa, Matías Romero, Unión Hidalgo, Juchitán, Tehuantepec, 
Álvaro Obregón, La Ventosa, San Mateo del Mar, San Dionisio del Mar, San Francisco 
del Mar, Jalapa de Marqués,  Santa María Mixtequilla, Santa Maria Xadani, Ixtepec, 
Ixtaltepec, San Juan Guichicovi, Ixhuatán, Reforma de Pineda, Zanatepec, 
Tapanatepec, Santa María Petapa, Congregación Comunal La Libertad, Eloxochitlán de 
Flores Magón, Cuatro Venados, Cuilapam de Guerrero, Tatahuicapan, El Salitre, 
Cuautla, Huexca, Ocotepec, y de las organizaciones, centros de derechos humanos y 
colectivxs de los distintos estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 
Chiapas y Ciudad de México. 
Sus DENUNCIAS 
En este contexto de imposición, las comunidades del Istmo señalan enfrentar distintos 
procesos de despojo y violación de sus derechos, denunciando en específico: 
– La instalación del Parque Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 
– La utilización del Derecho a la Consulta como instrumento para el despojo de los 
territorios. 
– A la Procuraduría Agraria, que se encuentra coludida con intereses de diversos 
grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio a la comunidad de Jalapa 
del Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la generación de 
monocultivos de agave. 
– Que existe una falta de información con respecto a los impactos ambientales, sociales, 
culturales del macroproyecto del Corredor Interoceánico y demás proyectos vinculados 
a él. 
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– Que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie de acciones de 
imposición del sistema de elecciones partidistas mediante el fomento de la división y 
violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema normativo. 
https://www.sopitas.com/noticias/extincion-defender-el-istmo-de-tehuantepec/) 
 

En estado de ebriedad, visitador de la Procuraduría Agraria atropelló a 
sindica hacendaria de Tuxtepec, se dio a la fuga (El Piñero, Carlos Abad, p. web). 
Martes 22 junio 2021 
Oaxaca. - En completo estado de ebriedad, el visitador de la Procuraduría Agraria de 
Tuxtepec, Enrique Utrera Arzola, atropelló a la Síndico Hacendaria del Ayuntamiento 
local, y lo hizo en un vehículo oficial de la marca Chevrolet, modelo Aveo, color blanco 
y con placas de circulación Y74-AUP; posteriormente el funcionario público huyó como 
delincuente, y dejó abandonada a su víctima, que rodaba en bicicleta. 
Los hechos ocurrieron la tarde de este martes 22 de junio aproximadamente a las 6:30 
de la tarde, sobre el boulevard “Sóstenes Bravo”, cuando la Sindica Hacendaria 
participaba en una rosada ciclista del equipo/club “Gómez”. 
Tras provocar el accidente, Enrique Utrera Arzola fue vídeo grabado por otros ciclistas 
que viajaban atrás del pelotón principal, estos los increparon y reclamaron, pero 
después de eso logró huir para evadir la acción de la justicia. 
Tristemente y con una actitud déspota, el visitador de la Procuraduría Agraria no se hizo 
cargo de los daños causados a la bicicleta, y menos de las lesiones de la Síndica 
Hacendaria. Hay que resaltar que Enrique Utrera Arzola atropelló a la también 
funcionaria pública, en un vehículo oficial, por lo que se espera una sanción de parte de 
la Procuraduría Agraria, la cual podría llevarlo a ser despedido. 
(https://www.elpinero.mx/en-estado-de-ebriedad-visitador-de-la-procuraduria-agraria-
atropello-a-sindica-hacendaria-de-tuxtepec-se-dio-a-la-fuga/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Gobernación y Sedatu promueven instrumentos de planeación para reducir 
desigualdades en el país (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 437/2021, p. web). 
Martes 22 junio 2021 
Al presentar la tercera edición del curso ‘Co-creando Ciudades para todas las Personas’, 
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, afirmó que esta herramienta está 
enfocada en promover y asegurar los derechos de las y los ciudadanos a vivir en 
ciudades con un desarrollo urbano físico.  Indicó que este proyecto, encabezado por las 
Secretarías de Gobernación, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el 
Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed), busca la 
inclusión e interconexión social; es compromiso del gobierno proteger el derecho a vivir 
en ciudades más armónicas, con vocación democrática e incluyente. “Se trata de un 
programa para la elaboración de políticas de desarrollo urbano incluyente, dirigido a 
servidores públicos de los niveles local y municipal; está diseñado para operar 
instrumentos locales de planeación y ejecución de políticas de desarrollo urbano, 
generar beneficios sociales derivados de esta reordenación territorial y promover la 
apropiación comunitaria del espacio físico de las ciudades, enfocando en el desarrollo 
de infraestructura funcional, medio ambiental e inteligente”, explicó Sánchez Cordero. 

https://www.sopitas.com/noticias/extincion-defender-el-istmo-de-tehuantepec/
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La titular de Gobernación consideró que esta es una demanda de justicia social que 
debe traducirse en beneficios tangibles a lo largo y ancho de nuestro país. 
En su mensaje, el titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, celebró la tercera edición de 
este curso y dijo que es un instrumento que ha permitido capacitar a más de 20 mil 
servidores públicos que trabajan en territorio e impulsan el cambio de paradigma urbano, 
en torno a la planeación y desarrollo de las ciudades. 
“Este trabajo conjunto que se está realizando con Gobernación a través del Inafed, es 
fundamental para determinar esos instrumentos de planeación, que buscan reducir las 
grandes desigualdades socioterritoriales”, enfatizó. 
Meyer Falcón destacó que la planeación territorial es un tema en el que trabajan los tres 
niveles de gobierno para regular los usos de suelo y equilibrar el desarrollo de las 
ciudades, “para que en las próximas décadas, tengamos una sociedad más enterada, 
que sepa de estos instrumentos y participen en el desarrollo urbano de sus localidades”, 
subrayó. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gobernacion-y-sedatu-promueven-instrumentos-
de-planeacion-para-reducir-desigualdades-en-el-pais-275374) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Siniestradas, más de 300,000 hectáreas de cultivos en el país (El Economista, 

Iva Rodríguez, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
De enero a mayo, según datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que registra la siembra y 
cosecha de 64 productos como frijol, arroz y maíz, entre otros, se han registrado un total 
de 361,461.70 hectáreas siniestradas en el país, cifra superior en 365.3% a lo registrado 
en el mismo periodo del 2020, cuando fue de 77,677.85. La dependencia federal 
considera una superficie siniestrada como toda aquella que se sembró y no germinó. 
El director general de Fomento a la Agricultura de la Sader, Santiago Arguello Campos, 
reconoció en entrevista con El Economista que las afectaciones “en su mayoría es por 
el estrés hídrico”, es decir, la falta de agua para poder regar los cultivos. 
Tamaulipas es el estado con más hectáreas reportadas como siniestradas durante los 
primeros cinco meses del 2021, ya que la entidad registró un total de 328,252.16, muy 
por arriba de las 13,611.50 documentadas en el mismo lapso del 2020. Es decir, la 
entidad norteña agrupa el 90% de las zonas afectadas. 
En segundo lugar se encuentra San Luis Potosí que contabilizó una pérdida de 
17,252.41 hectáreas. En comparación, de enero a mayo del 2020, el estado reportó a 
la Sader 20,665 hectáreas siniestradas, es decir, tuvo una disminución de 3,412.59 
hectáreas. Nuevo León es el estado que ocupa la tercera posición como la entidad con 
más pérdidas de cultivos, ya que informó que se perdieron 6,599.50 hectáreas en los 
cinco primeros meses de 2021 mientras que, para el mismo periodo del 2020, la cifra 
fue de 579.7. El cuarto y quinto lugar lo ocupan Tabasco y Baja California 
respectivamente, la primera entidad registró 2,157 hectáreas siniestradas para lo que 
va de este ciclo agrícola, mientras que para el mismo lapso, pero del año pasado, reportó 
805 hectáreas. En tanto que en Baja California se reportó, entre enero y mayo del 2020, 
sólo tres hectáreas siniestradas; para el mismo periodo de este año, en la entidad se 
reportaron 2,045.73 hectáreas perdidas. 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gobernacion-y-sedatu-promueven-instrumentos-de-planeacion-para-reducir-desigualdades-en-el-pais-275374
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gobernacion-y-sedatu-promueven-instrumentos-de-planeacion-para-reducir-desigualdades-en-el-pais-275374
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Por otra parte, los estados que presentaron una diminución en el número de hectáreas 
afectadas entre el año pasado y este fueron: Veracruz, que pasó de 29,602 en el 2020 
a 960 para este 2021. Sinaloa de 5,638.40 a solamente 185 y por último, Nayarit de 
3,386 reportadas a únicamente 10. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Siniestradas-masde-300000-hectareas-de-
cultivos-en-el-pais-20210623-0012.html) 
 

Agricultores dejan de sembrar por miedo a perder la producción (El 

Economista, Iván Rodríguez, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Reducción en la producción de sus tierras, elegir a qué cultivo darle preferencia, alza en 
los costos, pagos injustos y dejar sin trabajo a personas que subsisten del campo es lo 
que viven algunos agricultores en el país derivado de la fuerte sequía que afecta gran 
parte del territorio nacional. “Se batalló bastante con el agua, se secaron los ríos, 
estábamos sacando agua de las pozas. Es la sequía más fuerte que ha impactado en 
la zona, porque yo nunca había visto que se secaran los ríos.  
Tanto como perder la siembra no, pero batallar con el agua hace que te baje de 30 a 
40% la producción”, describe Genaro Vargas, agricultor del Valle del Metztitlán en 
Hidalgo. El productor, también señaló que este año ha sido atípicamente difícil, pues al 
no existir agua en los ríos de la zona, se incrementa mucho el costo de producción y 
cuando se logra sacar la cosecha los agricultores se enfrentan a otro difícil problema. 
No hay venta. Entonces lo que llegamos a producir se tiene que vender a como lo 
paguen. Al final no sacas ni siquiera el costo de producción”, lamentó. 
El caso más fuerte en la zona, reconoce, es el de laguna de Metztitlán la cual se 
encuentra prácticamente seca. En ese sitio se almacenaba agua para cultivos en otra 
zona que se conoce como Barranca Chica. 
“Si dios quiere que en esta época de lluvia nos llueva bien y exista bastante 
escurrimiento, nos podría aguantar hasta marzo o mayo del siguiente año, pero si no 
pasa eso vamos a tener los mismos problemas o incluso más fuertes”, manifestó el 
agricultor con más de 50 años de experiencia.  
La situación en Chihuahua 
En Chihuahua, uno de los estados en donde la situación de sequía es extrema, diversos 
agricultores han optado por abandonar cultivos y concentrar todo el riego en uno solo, 
con el que mayores ganancias puedan tener. 
Luis Delgado, agricultor de la zona centro del estado explica que trabajar el campo bajo 
esta situación es prácticamente una odisea, ya que baja la producción por lo tanto la 
economía de las familias se ve amenazada. 
“Es difícil, porque si con 100% de la superficie cultivable batallamos con los acreedores 
o con quienes tenemos compromisos financieros imagínate hoy con 30% de superficie. 
Sólo es para sobrevivir; este año así lo vemos como productores”, expresa. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Agricultores-dejan-de-sembrar-por-miedo-
a-perder-la-produccion-20210623-0011.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Presidente critica de nuevo al instituto 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en que el INE es el 

organismo electoral más costoso del mundo, por lo que debe ahorrar y utilizar 

sus recursos para garantizar que se efectúe la consulta popular a fin de decidir 

si se juzga a los exmandatarios, y acusó a ese instituto autónomo de gastar en 

altos sueldos, vinos, viáticos y en buenos restaurantes. 

“Para la difusión de la consulta el INE tiene que utilizar sus recursos, que son 

muchos, es un presupuesto de más de 10 mil millones de pesos; es de 20 mil, 

pero la mitad se les da a los partidos políticos, que también eso hay que 

corregirlo, pero para el aparato son como 10 mil millones, es el organismo 

electoral más costoso del mundo. Entonces, ¿cómo no van a ahorrar?  
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“Claro, si los consejeros del INE ganan más que el Presidente, pues no hay 

dinero para lo fundamental, si gastan muchísimo en viáticos, buenos 

restaurantes, vinos, pues entonces no alcanza para que se tenga la posibilidad 

de tener casillas o mesas electorales y recoger la opinión de la gente”, opinó. 

En la conferencia mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal dijo que el INE puede 

utilizar los tiempos oficiales para promover la consulta que se realizará el 1 de 

agosto, “pero lo que pasa es que no les gusta que se hable de ésta”. 

López Obrador invitó a la población en general a que participe en esta consulta 

popular y aseguró que hay materia, pues enlistó las causas por las cuales se les 

debe juzgar a los expresidentes. 

Reiteró que no participará en la consulta y detalló que no quiere pasar a la 

historia como tapadera o alcahuete. 

El Mandatario federal continuó con sus señalamientos a la clase media y criticó 

que hay quienes ven a las maestrías como títulos monárquicos. 

Argumentó que las personas deben superarse, pero no aspirar a ser fifís y 

egoístas. 

“Por eso estamos hablando de una clase media solidaria, fraterna, no ladina y, 

repito, no aspiracionista. Claro que hay que superarnos, pero no volvernos 

egoístas y aspirar a ser fifí, toda esa vida vacía de lujo barato y apostar todo a lo 

material, a triunfar a toda costa sin escrúpulos morales de ninguna índole”, 

insistió el Presidente. 

Acusó que quienes votaron por Gabriel Quadri, diputado electo en Coyoacán por 

la alianza PRI, PAN y PRD, son quienes consideran que tener maestrías y 

doctorados es como obtener títulos de nobleza y se creen superiores. 

“Los que consideran que tener maestría o doctorado es como tener títulos de 

nobleza, que los hay y que se creen superiores, pues esos es muy seguro que 

sepan quién es el señor Quadri y que opinen igual, porque, ya también lo 

expresé, pueden tener grados académicos del más alto nivel y ser muy 

susceptibles a la manipulación”, dijo. 

El Presidente pidió que se mostrara en pantalla el tuit que Quadri de la Torre 

escribió en su cuenta de Twiter, donde señaló: “Si México no tuviera que cargar 

con Guerrero, Oaxaca y Chiapas, sería un país de desarrollo medio y potencia 

emergente”. 

“Pues por este señor votaron. Fíjense lo distinto que somos. Para mí el pueblo 

de Oaxaca es de los que más cultura tienen en el mundo”, consideró. 

El Jefe del Ejecutivo federal manifestó que tiene que polemizar sobre estos 

temas, porque no se puede permitir que siga avanzando la mancha negra del 

individualismo, clasismo y racismo, pues “tenemos que buscar una sociedad 

mejor, no esto”. 
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Ya es deporte nacional culpar a la austeridad, 

reprocha AMLO al INE 

Miércoles 23 junio 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que, en el balance de los 

gobiernos de Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y 

Enrique Peña, hay materia a considerar en la consulta ciudadana del primero de 

agosto próximo para juzgarlos sí o no por la ruina heredada al país. 

En su conferencia matutina reclamó que, en todos los medios de comunicación, 

hay tiempos oficiales, y no les gusta que se hable de la consulta. Aquí nosotros 

vamos a estar hablando de la consulta y aprovecho para invitar a la gente a 

participar, en agosto, es el día primero de agosto, es un domingo. 

El mandatario fue claro pues, fijé mi postura desde que tomé posesión, expresé: 

punto final, vamos hacia delante. Yo no voy a participar en la consulta, ni voy a 

votar, pero tampoco quiero pasar a la historia como tapadera, como alcahuete. 

En torno al Instituto Nacional Electoral (INE), aseguró que tiene suficiente capital 

para organizarla. Ya es deporte nacional echarle la culpa a la austeridad. El INE 

tiene que utilizar sus recursos, que son muchos, es un presupuesto de más de 

10 mil millones de pesos. Es el organismo electoral más costoso del mundo. 

El tabasqueño explicó con sencillez la pregunta: ¿Quieres que se investigue y, 

de conformidad con la ley, se juzgue a los ex presidentes? Sí o no. Y es que a 

sus ojos la pregunta, elaborada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), la verdad, está muy ambigua, hay que descifrarlo. De manera barroca, 

queriendo que no se entienda. 

 

Los responsables de la ruina del país 

 

De los ex presidentes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto, cuestionó 

¿por qué juzgarlos?, y él se respondió con un catálogo de hechos que 

provocaron la ruina del país, que perdiera su posibilidad de desarrollo en los 

pasados 30 años, fue todo un periodo decadente. 

Así recordó al preguntar por qué juzgarlos: ¿a Salinas? Porque entregó todos los 

bienes de la nación a sus allegados. ¿Zedillo? Con el Fobaproa convirtió las 

deudas privadas en deuda pública. ¿Fox? Engañó al pueblo, se convirtió en un 

traidor a la democracia. ¿Por qué juzgar a Felipe Calderón? Desató la violencia, 

declaró la guerra a la delincuencia sin atender las causas, y se llevaron a cabo 

masacres.  

En dos años de Calderón, en enfrentamientos, más muertos que heridos o 

detenidos, y ¿Peña Nieto? Por los actos evidentes de corrupción. 
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El mandatario reiteró su crítica a la clase media con afanes fifís, porque en ella 

las maestrías y doctorados son considerados títulos monárquicos y nobiliarios. 

Contrario a su idea de clase media solidaria, fraterna, no ladina y no 

aspiracionista. Y tenemos que polemizar sobre esto, porque no podemos permitir 

que siga avanzando esta mancha negra de individualismo, de clasismo, de 

racismo. 

En el caso de Coyoacán –denotó enfado– con Gabriel Quadri (hechura de Elba 

Esther Gordillo) por un tuit en el que expresó: Si México no tuviera que cargar 

con Guerrero, Oaxaca y Chiapas sería un país de desarrollo medio y potencial 

emergente. 

En una exposición abundante en temas, dio a conocer que antes del 6 de junio 

se le acercaron todos los partidos políticos para pedirle que interviniera contra 

candidatos en Nuevo León, Campeche y San Luis Potosí, y les respondió así: 

no, porque no somos iguales. Y ya, que el fiscal (José Agustín Ortiz Pinchetti) 

resuelva. Nosotros no perseguimos a nadie. Nosotros vamos a hacer historia, 

nos interesa mucho quedarle bien al pueblo. 

También ordenó al secretario de Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 

entregar un informe sobre la solicitud que hasta el momento de su muerte hizo 

el general Francisco Gallardo para ser reivindicado en la carrera de las armas. 
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Juez admite primera demanda de amparo contra 

Ley Zaldívar 

 

Martes 22 junio 2021 / Diana Lastiri 

La ampliación del mandato del ministro presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar será estudiada por una juez de 

amparo. 

La juez Séptimo de Distrito en materia Administrativa en la Ciudad de México 

admitió a trámite la primera demanda de amparo presentada contra el artículo 

décimo tercero transitorio de la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de 

la Federación (PJF), que establece la ampliación del mandato de Zaldívar y del 

cargo de los integrantes del Consejo de la Judicatura Federal y que fue agregado 

de última hora.  
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Al admitir la demanda, la juzgadora citó para el próximo 4 de agosto para celebrar 

la audiencia constitucional en la que decidirá si concede o no el amparo solicitado 

por un ciudadano. 

Este artículo ha sido duramente criticado porque se considera que es 

inconstitucional, debido a que contraviene el periodo establecido por el artículo 

94 de la Carta Magna para la presidencia de la Corte. 

La semana pasada, el ministro presidente Arturo Zaldívar sometió a consulta al 

pleno de la Corte la constitucionalidad de este artículo. 

EL UNIVERSAL informó que el asunto fue turnado al ministro José Fernando 

Franco González Salas quien es el decano de la Corte. 

Asimismo, será el ministro González Salas quien deberá decidir si admite o no a 

trámite la acción de inconstitucionalidad presentada por la oposición en el 

Senado de la República en contra de esta reforma también conocida como Ley 

Zaldívar. 
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“Cámara Baja gastó con austeridad republicana” 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Horacio Jiménez y Antonio López 

La secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, 

informó que todos los servicios y productos adquiridos, desde el inicio de la 64 

Legislatura, fueron adjudicados en estricto apego a las medidas de austeridad 

republicana emitidas por los órganos de gobierno del Palacio Legislativo. 

Báez Ricárdez agregó que en ningún rubro existió incremento en sus 

adquisiciones o costo, y sí “considerables ahorros” respecto a lo erogado en la 

anterior 63 Legislatura. 

Ayer, EL UNIVERSAL publicó que diputados federales de la 64 Legislatura —

que concluirá labores el próximo 30 de agosto y con mayoría de Morena, PT, 

PES y PVEM—, gastaron 200 millones de pesos en más de 750 contratos o 

licitaciones para la adquisición de productos, bienes y servicios que van desde 

la compra de un perro entrenado para detectar explosivos en 107 mil pesos, 

hasta una silla de lujo en 31 mil pesos, un aparato para hacer ejercicio en 26 mil 

y boletos para un parque de diversiones. 
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Además, El Gran Diario de México informó que en los contratos disponibles en 

la plataforma de ContrataNet de la Cámara de Diputados, no se especifican 

cantidades de lo adquirido, es decir, podrían haberse comprado distintos 

artículos por un mismo costo sin detallarse. 

La funcionaria consideró que de todos los artículos enumerados en la nota 

suman 20 millones de pesos y todos se encuentran debidamente soportados en 

condiciones de trabajo, en el convenio de prestaciones con el Sindicato de 

Trabajadores o bien en autorizaciones previas específicas o durante la 

planeación efectuada a través de los Programas de Adquisiciones para cada 

ejercicio. 

Destacó que desde 2013, la Cámara Baja cuenta con una unidad canina de 

detección de explosivos y el pastor belga fue en reposición del canino que 

concluyó su servicio. El gasto estuvo previsto en el Programa de Adquisiciones 

2019. Además, explicó que no se adquirió una silla en 31 mil pesos, sino ocho 

asientos fijos para la Salas de Juntas. 

Expuso que a partir de noviembre de 2018 se contrató el servicio de la Policía 

Auxiliar de la Ciudad de México con el propósito de salvaguardar las 

instalaciones de la antigua garita de San Lázaro, ya que los edificios que se 

encuentran en el Palacio Legislativo son resguardados por personal propio. 

Dijo que por 26 mil pesos se compraron 11 aparatos para ejercicio para la rifa 

del Día de la Madre 2019, con un costo unitario de 2 mil 365 pesos. 

Confirmó que se erogaron 76 mil 950 pesos para un evento en un parque de 

diversiones en enero de 2020, por el Día de Reyes para los hijos menores de 12 

años del personal de base, sindicalizado y de confianza operativo y los alimentos 

únicamente se les otorgan a los niños. 

Se compraron 54 minicomponentes LG por 90 mil 640 pesos con un costo 

unitario de mil 678 pesos y por 119 mil pesos se adquirieron 65 Blu-ray con un 

costo unitario de mil 833 pesos, ambas para la rifa del Día del Padre 2018. 

Confirmó que se gastaron 190 mil 466 pesos en café, té y galletas para los 

ejercicios 2018, 2019 y 2020 en estricto apego a los lineamientos de austeridad 

republicana, y para 2021 no se ha erogado recurso alguno. 

Justificó la compra de un vehículo utilitario de 3.5 toneladas por 685 mil 458 para 

permitir el traslado de equipo y materiales: “Esta adquisición permitió generar 

ahorros, ya que se dejaron de arrendar equipos de traslado, fletes y maniobras”. 

Explicó que por 504 mil pesos se adquirieron cinco equipos para la generación 

de oxígeno durante la contingencia sanitaria para prevenir eventualidades y 

atención inmediata. 

Señaló que se gastaron 18 mil 757 pesos en fistoles, que no son de oro ni de 

una aleación que contenga ese material, por si había extravíos y para los 

legisladores suplentes, además de 10 teclados y mouse en 4 mil 930 pesos.  
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También 30 cables HDMI por 10 mil 753 pesos, así como 144 contenedores de 

basura y señaléticas con separación de residuos orgánicos, inorgánicos y 

reciclables, por 588 mil 816 pesos, y 30 ceniceros por 50 mil 460 pesos para las 

zonas exteriores de la Cámara. Para la renovación de licencias informáticas se 

invirtieron aproximadamente 15 millones de pesos, y 22 mil pesos por dos 

banderas nacionales. 
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Para presentar ante tribunales a ex funcionarios 

deberán votar 37.4 millones 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Alonso Urrutia 

Más allá de los problemas financieros para organizar la consulta popular del 

primero de agosto por parte del Instituto Nacional Electoral (INE) que obligará a 

instalar sólo 57 mil mesas receptoras de votación –frente a las 162 mil 570 urnas 

de la elección reciente–, lograr que de este ejercicio se desprenda un aval para 

emprender acciones contra políticos del pasado implicará que al menos 37 

millones 400 mil ciudadanos acudan ese día a votar, para que el resultado tenga 

un carácter vinculante, según la Ley Federal de Consulta Popular. 

Las condiciones para alcanzar esa votación (40 por ciento del listado nominal de 

93.5 millones) serán más complicadas porque en la gran mayoría de los casos, 

las mesas receptoras estarán más distantes (pues abarcan el territorio de tres 

casillas en la elección regular) y porque en cada una del listado será el doble de 

registrados que en las urnas normales: mil 500 ciudadanos. 

El pasado 6 de junio sufragaron 48.8 millones de votantes, esto es, 52.6 por 

ciento del listado nominal, en lo que constituyó, proporcionalmente, la mayor 

afluencia a las urnas para unas elecciones intermedias desde 1997. En gran 

parte esta asistencia fue favorecida porque en 15 entidades se celebraron 

elecciones para gobernador. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

El aval de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para que procediera la 

consulta solicitada por el presidente Andrés Manuel López Obrador implicó la 

reconfiguración de la pregunta original que se incluirá en la boleta. Y donde no 

sólo se omiten los nombres de ex mandatarios vivos, sino incluso, tampoco se 

menciona que se trata de presidentes ni expresamente de enjuiciamientos. 

El cuestionamiento en torno al cual se pronunciará el votante es complejo: 

¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con 

apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 

actores políticos encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las 

posibles víctimas? 

Al respecto, la ley que rige este ejercicio expresa: El resultado de la consulta 

popular es vinculante para los poderes Ejecutivo y Legislativo federales, así 

como para las autoridades competentes, cuando la participación total 

corresponda, al menos, a 40 por ciento de los ciudadanos inscritos en la lista 

nominal de electores. 

El INE gastará 522 millones de pesos en la consulta, en virtud de que no obtuvo 

ninguna ampliación presupuestal y comenzará la próxima semana la difusión de 

los espots en radio y televisión para promover la participación ciudadana en lo 

que será el primer ejercicio de consulta popular a nivel federal desde su 

aprobación en 2014. Dispondrá de 377 mil 606 espacios publicitarios que 

corresponden a los tiempos del instituto. En las previsiones del INE, la campaña 

comenzará con algunos promocionales pero se estima que entre el 15 de julio y 

el primero de agosto se intensifique. 

El INE determinó dejar descansar dos semanas a los ciudadanos –al término de 

los cómputos de los comicios– después de las intensas campañas para la 

elección que implicó la difusión de 57.5 millones de espots. 
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Violencia familiar se dispara en 2021 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Redacción 

La violencia familiar registró en mayo pasado la cifra más alta de la que se tenga 

registro, con 23 mil 898 casos denunciados ante las fiscalías o procuradurías 

estatales, aun con el relajamiento de las medidas restrictivas por la pandemia de 

Covid en el país. 

Este delito del fuero común presenta un aumento de 24.7% en los primeros cinco 

meses de 2021, en los que se contabilizaron 106 mil 603 carpetas de 

investigación, un promedio de 706 diarias, contra las 85 mil 447 de enero a mayo 

de 2020, según las estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 

de Seguridad Pública (SESNSP). 

El mes pasado superó a abril, que tenía el récord de denuncias, con 23 mil 389, 

y los datos apuntan a que este año se alcanzará una cifra histórica en este delito, 

que con el inicio de la pandemia, en marzo de 2020, viene repuntando, y del cual 

“estamos ocupándonos”, aseguró el presidente, Andrés Manuel López Obrador. 
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En cifras absolutas, la Ciudad de México ocupa el primer lugar a nivel nacional 

en la incidencia de violencia familiar, que afecta principalmente a mujeres y 

niños, con 14 mil 535 casos. 

Le siguen el Estado de México, con 9 mil 606; Nuevo León, 8 mil 117; Jalisco, 5 

mil 550; Chihuahua, 5 mil 126; Veracruz, 4 mil 961; Coahuila, 4 mil 950; Baja 

California, 4 mil 740, y Guanajuato, 4 mil 710. 

Autoridades de los tres niveles de gobierno enfrentan un reto para disminuir la 

violencia en los hogares, principalmente generada por los efectos negativos del 

confinamiento por el nuevo coronavirus y por la falta de empleo e ingresos para 

el sustento familiar, consideraron expertos en seguridad. 

El director de la organización Semáforo Delictivo, Santiago Roel, señaló que el 

confinamiento prolongado derivó en más casos de delitos socio-familiares como 

la violencia familiar, que está en rojo; la violación, las lesiones y el feminicidio, la 

forma más agravada de violencia. 

“Todos ellos con incrementos en el acumulado del año, en relación con el mismo 

periodo del año anterior. La pandemia es grave, pero los efectos de la pandemia 

pueden ser peores; una violación a un menor de edad es un daño de por vida. 

Exhortamos a los padres a estar atentos para evitar este tipo de delitos y a buscar 

ayuda oportuna”, afirmó. 

El especialista enfatizó que las autoridades deben estar alertas a la violencia que 

se da dentro de los hogares, por familiares, contra familiares, y promover la 

prevención y la atención oportuna. 

 

Una bomba de tiempo 

 

Para el experto en seguridad pública, Ricardo Márquez Blas, era cuestión de 

tiempo para que la violencia en las calles se trasladara a los hogares mexicanos, 

por lo que, consideró, llevará tiempo disminuirla porque al momento las 

“autoridades carecen de estrategias específicas”. 

“No es gratuito que esos niveles inéditos de violencia en los hogares se 

presenten ahora. Además de la dañina cultura del machismo, otros factores que 

contribuyen al aumento de las tensiones en el interior de los hogares son la falta 

de empleo y salarios precarios e insuficientes para sufragar los gastos de los 

hogares”, indicó. 

Márquez Blas advirtió que los registros oficiales del referido delito apuntan a que 

2021 se convertirá en el peor año para los hogares mexicanos y la “gran mayoría 

de las víctimas son mujeres y menores de edad”, recalcó igualmente. 

“Sólo era cuestión de tiempo para que la violencia en las calles se trasladara a 

los hogares. Al igual que la violencia en las calles, tomará años controlar y reducir 

la violencia en los hogares”, mencionó. El director del Observatorio Nacional 

Ciudadano (ONC), Francisco Rivas Rodríguez, mencionó que desde 2016 ha 

empeorado año con año la incidencia delictiva, imponiéndose nuevos récords. 
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Insistió en que el repunte en la violencia familiar se debe a que las víctimas, 

principalmente mujeres, denunciaron lo que no pudieron hacer durante el 

confinamiento por la pandemia de Covid-19, que aún continúa. 

Aseguró que una mujer o adulto mayor que fueron víctimas en su casa 

difícilmente salieron a denunciar al agresor durante la etapa más dura de la 

pandemia, además de que muchas agencias del Ministerio Público (MP) estaban 

cerradas. 

 

A detalle 

 

La organización México Unido contra la Delincuencia (MUCD) reportó que en los 

primeros cinco meses de 2021 se han abierto diariamente 717 investigaciones 

por violencia familiar y de género. “Mientras que del 1 de diciembre de 2018 al 

31 de mayo de 2021 se han registrado 25 investigaciones iniciadas por hora para 

el mismo delito”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Mezcla mexicana impulsará ingresos de Pemex 

 

Martes 22 junio 2021 / Ariel Méndez 

El precio de la mezcla mexicana de exportación subió 46% en lo que va del 2021, 

a 68.86 dólares por barril. Ello favorece los ingresos de Petróleos Mexicanos 

(Pemex). 

De acuerdo con los Criterios de Política Económica del 2021, el precio esperado 

para el crudo mexicano es de 42.10 dólares por barril, lo cual significa que el 

petróleo que exporta el país está 63.5% por arriba de las proyecciones del 

gobierno federal. 

La producción de Pemex fue de 1.7 millones de barriles diarios en abril, hilando 

cinco meses con dicho nivel de producción. De dicha cifra sus exportaciones 

fueron de 958,170 barriles diarios al primer cuatrimestre del año. 

Considerando una demasía en el precio de 17.35 dólares a un precio promedio 

del año de 59.45 dólares, Pemex tendría un excedente de ingresos de 

exportación de 2,990 millones de dólares para el primer semestre o 5,983 

millones para el cierre del 2021. 

“Pemex está obligado a mandar los excedentes a un fondo petrolero que se 

divide en tres partes, el más importante es el fondo para la estabilización de los 

ingresos petroleros que se había agotado, el cual es usado cuando los ingresos 

son insuficientes y de donde se obtienen los recursos para comprar coberturas 

petroleras”, aclaró Carlos López Jones, director de Consultoría en Tendencias 

Económicas y Financieras.  
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En el ámbito internacional, el referencial Brent del mar del Norte gana 44.42% 

en el 2021, a 74.81 dólares el barril. El estadounidense West Texas Intermediate 

(WTI) cotiza en 73.06 dólares por barril, un incremento de 50.58% en lo que va 

del año. 

Gonzalo Monroy, director general de la consultora GMEC, dijo que “los precios 

del petróleo han comenzado a recuperarse de manera significativa, en parte por 

la disciplina que ha tenido la OPEP con los recortes de la producción desde el 

año pasado. También por el cambio en las políticas de inversiones de las 

grandes petroleras”. 

El analista agregó que “es buena noticia que haya un excedente en el precio del 

crudo mexicano, en términos generales, y nos daremos cuenta que la 

exportación de Pemex ha aumentado en los últimos meses, en línea con la 

recuperación de los precios internacionales, lo que será positivo en este segundo 

trimestre”. 

“Vamos a ver mayores ingresos para el gobierno federal, y con estabilidad, lo 

que es un factor importante si queremos ver recuperación en la economía 

mexicana”, añadió. 

Carlos López Jones dijo que “el precio del petróleo es una de las grandes 

sorpresas positivas para México en lo que va del año, favorecido porque la 

demanda mundial se ha recuperado, y también porque la economía de los países 

líderes está mejorando, lo que fortalece de nuevo la demanda”. 

 

Demanda de petróleo 

 

Para el segundo trimestre del 2020, la demanda mundial cayó de 99.97 millones 

de barriles diarios (mbd) a 83.27 mdb, cerró el año con 90.63 mbd tras las 

estrategias de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) para 

ajustar la producción. 

Para el 2021, la demanda terminará en 96.58 mbd, un aumento de 5.95 mbd, 

aunque por debajo de la demanda registrada al cierre del 2019. Los incrementos 

anuales serán más moderados: de 2.1 mdb en 2022 y de 1.5 mbd para 2023, de 

acuerdo con la OPEP. 

Hay dos razones para esta expectativa. El primero se relaciona con el retorno a 

las tasas de crecimiento económico anteriores al Covid-19 durante estos años, 

especialmente en los países en desarrollo. El segundo está vinculado a la 

"recuperación" de la demanda en los sectores más afectados por la pandemia. 

El mediano plazo estará marcado por una mayor “normalización” del crecimiento 

de la demanda en la que las tendencias y los factores a más largo plazo pasarán 

a primer plano, comentó la OPEP en un reporte. 
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Pensión para adultos mayores incrementa 15%; 

llega a 3 mil 100 pesos 

 

Martes 22 junio 2021 / Redacción 

Este martes, la Secretaría de Bienestar dio a conocer que, a partir del bimestre 

julio-agosto, la pensión para adultos mayores pasa de 2 mil 700 pesos a 3 mil 

100, es decir, un incremento de 400 pesos más respecto a los meses anteriores. 

A través de un comunicado, la dependencia explicó que este apoyo subió 15%, 

el cual ya fue depositado el pasado 17 de junio a los 4.6 millones de 

derechohabientes. 

Para realizar esta operación, el gobierno federal transfirió 14.4 mil millones de 

pesos a adultos mayores. 

En tanto, 3.4 millones de pensionados estarán recibiendo su dinero a través del 

operativo de pago que se realizará entre el 25 de junio y el 23 de julio. La 

inversión para el operativo de pago en efectivo de la pensión es de 10.6 mil 

millones de pesos. 

Este apoyo económico solo lo pueden recibir personas de 65 años en adelante. 
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Autos quedan sumergidos por lluvia en Edomex 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Rebeca Jiménez 

Una tormenta con granizo y truenos afectó municipios del poniente del Valle de 

México, desde Huixquilucan, Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán y Cuautitlán 

Izcalli, donde vialidades como Periférico Norte, Circuito Exterior Mexiquense y 

avenida de Los Jinetes se convirtieron en albercas con decenas de automóviles 

sumergidos. 

Desde las 17:00 horas de ayer se oscureció el cielo de esta región y miles de 

personas quedaron varadas en vehículos, transporte público, plazas comerciales 

y centros de trabajo, por la tormenta que convirtió en ríos Periférico Norte y 

avenidas como Mario Colín, Gustavo Baz, Jinetes, Lago de Guadalupe y 

Barrientos, en Tlalnepantla, donde el agua inundó cientos de casas y comercios. 

En Valle Dorado, los vehículos quedaron atrapados en el paso a desnivel y en 

calles como Coquimbo y la avenida de Los Jinetes, vialidad que quedó anegada 

y el agua afectó decenas de hogares y negocios de esta zona limítrofe entre 

Tlalnepantla y Atizapán de Zaragoza. 
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La avenida Lago de Guadalupe y Barrientos, también en Tlalnepantla, en la zona 

de Plaza Lago, decenas de automóviles quedaron sumergidos y policías 

estatales en camionetas auxiliaron a conductores y pasajeros a salir de las 

unidades. 

Periférico Norte, en el entronque con la avenida Reyes Heroles, el nivel del agua 

impidió el paso de miles de vehículos y únicamente lograron pasar camiones 

pesados altos, por lo que la circulación quedó detenida a lo largo de más de 20 

kilómetros con dirección hacia la caseta de cobro de Tepotzotlán. 

Cerca de las 19:30 horas se levantaron las plumas para permitir el acceso libre 

al Viaducto Elevado Bicentenario (segundo piso mexiquense) en Tlalnepantla, 

para todos los automóviles que se encontraban varados. 

En Cuautitlán Izcalli, autoridades del Sistema de Autopistas, Aeropuertos y 

Servicios Conexos y Auxiliares del Estado de México (SAASCAEM), cerraron la 

incorporación al Circuito Exterior Mexiquense en Lago de Guadalupe por el 

desbordamiento de un vaso regulador. Una granizada se presentó en 

Huixquilucan, donde en distintos puntos, como Interlomas, se cubrieron de hielo, 

que según autoridades no provocaron mayores estragos. Esta tormenta también 

generó la caída de decenas de árboles, cables y postes de luz. 
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“Vacunación restaría el impacto de una tercera 

ola de Covid” 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Eduardo Hernández, Salvador Corona y Claudia González 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso 

que en caso de que se registre una tercera ola de contagios de Covid-19, no 

tendría la misma intensidad que en otros momentos, pues se ha incrementado 

el porcentaje de personas vacunadas. 

“Por lo menos no sería la magnitud de las que tuvimos previamente, eso es lo 

que se esperaría si hubiera un incremento, evidentemente no tendría los 

impactos que tuvieron las otras olas porque, pues ya una población muy 

importante está vacunada; es decir, casi 50% de la población adulta de la Ciudad 

de México tiene al menos una vacuna”.  

Por su parte, la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, aseguró que es 

mejor la condición que tiene ahora la capital en términos de vacunación, de 

protección de personas en forma individual y de grupo es totalmente distinta a la 

que se tenía, incluso en los primeros momentos en que empezó la inoculación y 

también que los ciudadanos han aprendido y siguen tomando las medidas 

sanitarias. 
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Destacó que se cuenta con algunos tratamientos estandarizados y todo el 

aprendizaje en los grupos médicos, en los Centros de Salud que se está 

consolidando por haber enfrentado la pandemia por más de un año. 

 

Leve diferencia de contagios 

 

La Ciudad de México tuvo un descenso de 11.44% en los casos positivos de 

Covid-19 en mayo de 2021 en comparación con el mismo periodo de 2020, de 

acuerdo con las cifras del Gobierno capitalino. 

En mayo de 2020 se registraron 19 mil 470 casos positivos, con un promedio 

diario de 628 contagios en la capital. Mientras que en el mismo mes pero de 2021 

se reportaron 17 mil 242 casos confirmados, es decir, 556 cada día. 

En mayo de 2020 se registraron apenas 686 muertes debido a que el resultado 

confirmatorio para saber si fue por el Covid-19 tardaba días o semanas; un año 

después se tiene registro total de 2 mil 207 decesos. 

A principios de mayo de 2020 se anunció la estrategia para el traslado de 

cualquier persona con síntomas graves de coronavirus a hospitales del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) en caso de saturación en las unidades 

públicas de la Ciudad de México. 

El 28 de mayo de 2021, el Gobierno capitalino anunció la desconversión de los 

centros que eran de uso exclusivo para pacientes con el virus, y sólo se 

mantuvieron el Hospital General Enrique Cabrera, el General Ajusco Medio, la 

Unidad Temporal Ajusco Medio, el de Cuautepec y el General de Tláhuac. 

Hasta este 21 de junio se tiene registro de un acumulado de 673 mil 666 casos 

confirmados, 7 mil 185 activos, 44 mil 191 fallecimientos y 638 personas 

hospitalizadas. 

 

Amarillo pega al Edomex: Canaco 

 

El regreso de la Ciudad de México a semáforo amarillo impacta en el Estado de 

México, pues si bien en la capital del país no redujeron aforos ni cancelaron 

actividades, es probable que la movilidad en la entidad genere un retroceso en 

el semáforo que impactaría en la derrama económica que apenas se está 

recuperando, expuso Jorge Luis Pedraza Navarrete, presidente de la Cámara 

Nacional de Comercio, Servicios y Turismo en el Valle de Toluca (Canaco-

Servytur). Resaltó la importancia del avance en la vacunación en territorio 

mexiquense, especialmente porque está en puerta la aplicación del biológico en 

personas de 30 a 39 años, que concentran al sector productivo de la entidad, y 

que permite la apertura de más actividades económicas y brinda certeza a la 

población sobre la seguridad de regresar a la vida cotidiana. 
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Pedraza Navarrete afirmó que la ventaja es que en la Ciudad de México no 

cancelaron la apertura de unidades económicas y por ello no habrá una 

desbandada de visitantes capitalinos a la entidad mexiquense, pero reconoció 

que en el Edomex se han relajado las medidas y, por ejemplo, en la calle o en 

los negocios, al menos dos de tres personas en una familia no portan el 

cubrebocas, lo que genera riesgo de contagio de Covid-19. 
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Alertan por concentración de riqueza y violencia 

en México 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Agencia 

La percepción de desventaja, la falta de oportunidades y la injusticia incentivan 

las actividades ilegales, debilitan y desgarran el tejido social y con el tiempo se 

transforman en violencia o amenaza de violencia como medio de salida. Esta 

trampa hace que la violencia y la desigualdad se alimenten mutuamente y creen 

un círculo vicioso que afecta el desarrollo. 

“Cuando las personas perciben que el sistema está inclinado a favor de unos 

pocos (como es el caso de América Latina y el Caribe), a menudo pierden la fe 

en la capacidad de la ‘voz’ como medio para alcanzar y sostener nuevos 

acuerdos”, sostiene el informe ‘Atrapados: alta desigualdad y bajo crecimiento 

en América Latina’, que acaba de publicar el Programa de Naciones Unidas para 

el Desarrollo (PNUD). 
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Es un hecho que hoy la región de América Latina y el Caribe lidia con la violencia 

o amenaza de violencia asociada a estos factores y se ha convertido en moneda 

de negociación entre actores estatales y no estatales en diversos contextos para 

alcanzar y sostener acuerdos. “Es parte fundamental de la lucha por la 

distribución de recursos, derechos, oportunidades y poder en la región”, sostiene 

el PNUD. 

Los países de América Latina y el Caribe (ALC) están atrapados en una trampa 

que mantiene a sus habitantes en condiciones de desigualdad y bajo crecimiento 

con tres factores de fondo que se entrelazan y perpetúan el problema: la 

concentración de poder, la violencia y los efectos indeseados del diseño de sus 

políticas públicas. 

Esa es la conclusión central del informe ‘Atrapados: alta desigualdad y bajo 

crecimiento en América Latina’, que acaba de publicar el Programa de Naciones 

Unidas para el Desarrollo (PNUD) con el que invita a los países de la región a 

“explorar la complejidad de las interacciones entre algunos de los factores que 

contribuyen a la perpetuación de esta trampa”. 

El PNUD señala que la mayor desigualdad puede fomentar las condiciones para 

elevar los niveles de violencia y que esta, a su turno, puede aumentar la 

desigualdad a través de su efecto sobre los resultados del desarrollo. 

El informe propone que los países miren de manera conjunta y no aislada los 

problemas y planteen soluciones para todos los aspectos a largo plazo, porque 

esos factores se impactan mutuamente y no se puede solucionar uno si los 

demás se mantienen. 

La desigualdad lleva a la violencia por tres canales: la ilegalidad, la frustración y 

alienación de los desposeídos y la exclusión de ciertos sectores de la población 

en el poder, el estatus social y los ingresos. 

El estudio se enfoca en los efectos de la violencia criminal, social y doméstica y 

plantea seis áreas claves en las que los países de la región deben actuar para 

combatir la violencia y romper el círculo vicioso que impacta el desarrollo y el 

crecimiento y profundiza la desigualdad. 

Uno de los capítulos aborda ‘los vínculos entre violencia, desigualdad y 

productividad’ y hace énfasis en el impacto en poblaciones vulnerables como las 

mujeres, con violencias como el feminicidio y el abuso sexual. “Dado que la 

violencia afecta de manera desproporcionada a los más vulnerables, perpetúa y 

amplifica la desigualdad en varios aspectos del desarrollo, incluidos derechos, 

ingresos, salud, educación y representación política”, advierte el informe. 

Entre las medidas señala la urgencia de establecer sistemas judiciales más 

independientes y eficaces, considerar nuevos enfoques para abordar el comercio 

ilícito, empoderar económicamente a los grupos marginados, ampliar la atención 

de salud mental para las víctimas de la violencia, invertir en capital social para 

reformar la política local y crear capacidad estadística para datos sobre violencia. 
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Estos desafíos parten de una realidad: América Latina y el Caribe alberga el 9 

por ciento de la población mundial y, sin embargo, representa el 34 por ciento 

del total de las muertes violentas. A esta situación se suman la violencia sexual, 

los robos, el abuso policial, la trata de personas y la ilegalidad. 

 

Los costos de la violencia 

 

Según el informe de PNUD, cálculos recientes fijan el costo promedio del 

homicidio en los países de ALC en cerca del 4.1% del Producto Interno Bruto 

nacional (PIB), mientras los costos directos e indirectos del crimen se estiman 

en el 3% del PIB en el país promedio y más del 6% en los países 

centroamericanos más violentos. 

Cifras del Banco Mundial citadas por el estudio indican que el costo de los gastos 

médicos, la pérdida de productividad y el gasto público en seguridad es 

equivalente a 3.7% de la producción anual, lo que representa un desperdicio 

sustancial de recursos públicos. 

Para PNUD es un hecho que los costos macroeconómicos de la violencia se 

traducen en una mayor desigualdad de ingresos, especialmente si impiden que 

los países inviertan en políticas que reducirían la desigualdad, o si los menores 

niveles de crecimiento económico derivados de la violencia obligan a los 

gobiernos a abandonar intervenciones de bienestar institucional. 

“La violencia es, por tanto, capaz de distorsionar lo público y lo privado”, explica 

el informe y recuerda que la violencia también impacta el crecimiento económico 

a través de su efecto en individuos, empresas, comunidades e instituciones. 

Estudios anteriores dirigidos por el PNUD han concluido que los años perdidos 

en la esperanza de vida debido al exceso de homicidios en América Latina 

durante 2009 representó el equivalente al 0.5% del PIB per cápita de la región 

en ese año. 

Los costos de la prevención y el castigo del delito incluyen los costos de salud 

por homicidios y lesiones, pérdidas derivadas de delitos contra la propiedad. 

Se estima el gasto público en enjuiciamiento, servicios penitenciarios y 

rehabilitación representaron 1.04% del PIB de Costa Rica en 2010, 1.21% del 

PIB de Chile, 2.27% del PIB de Uruguay, 2.53% del PIB de Honduras y 2.45% 

del PIB de Paraguay. 

Se ha calculado que la victimización ha costado 1.18% del PIB de Uruguay, 

1.47% en Costa Rica, 2.11% en Chile, 6.36% en Paraguay y 8.01% en Honduras. 

Conocer el panorama de la desigualdad y visibilizarlo en la agenda de los países 

de América Latina y el Caribe es un paso para enfrentarla.  
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Dando respuesta a los retos que supone la desigualdad regional, la Fundación 

PVBLIC desde su programa Alianza de Impacto Latino junto a los 11 medios de 

comunicación del Grupo de Diarios de América (GDA), influenciadores, 

gobiernos, multilaterales y empresas privadas, busca crear proyectos y liderar 

acciones que contribuyan a la agenda de trabajo contra la desigualdad (Ver 

recuadro). 

 

La violencia contra las mujeres 

 

En la violencia doméstica, el estudio se centra en el impacto de la violencia 

contra las mujeres y las niñas como un flagelo contra los derechos humanos, 

salud pública, seguridad ciudadana y salud física, política y económica de las 

mujeres y su autonomía. 

En América Latina y el Caribe cerca de un tercio de las mujeres que alguna vez 

han tenido una relación han estado física o sexualmente agredidas por una 

pareja íntima al menos una vez en la vida, y más del 10% de las mujeres de 15 

años o más han sido sometidas a relaciones sexuales forzadas por una persona 

que no es su pareja. 

El informe recuerda que los niveles de este tipo de violencia son abrumadores. 

La tasa de violencia sexual fuera de la pareja es la tercera más alta del mundo, 

y la tasa de violencia a manos de parejas o exparejas es la segunda tasa más 

alta a nivel mundial. 

La expresión más radical de esta violencia es el feminicidio, que ha llegado 

dimensiones preocupantes: según el Observatorio de Igualdad de Género de los 

Estados Unidos Comisión Económica de las Naciones para América Latina y el 

Caribe (CEPAL), 4 mil 555 mujeres fueron víctimas de feminicidio en 18 países 

de ALC en 2018. 

Hubo diferencias notables en las tasas promedio de feminicidio entre países en 

la región entre 2010 y 2019. En República Dominicana (3.1), Trinidad y Tobago 

(2.3) y Santa Lucía (1.8). En América del Sur, las tasas más altas se registraron 

en Bolivia (2,0), Brasil (1.6) y Uruguay (1.5). En Centroamérica, la subregión con 

mayores tasas, los países con más feminicidios en relación con su población 

fueron Honduras (7.1) y El Salvador (6.3). 

El PNUD advierte que el miedo y la ansiedad creados por la amenaza de 

violencia pueden alterar el comportamiento laboral y, por lo tanto, afectar 

negativamente el nivel educativo y el desarrollo cognitivo, empeoran los 

resultados del mercado laboral, y socavan las habilidades no cognitivas. 

Por estas razones, la violencia de género puede también empeorar las 

desigualdades de género existentes en el mercado laboral. También puede 

amplificar la desigualdad económica dado el efecto desproporcionado de la 

violencia de género en las mujeres de bajos ingresos. 
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De ahí que el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo recomienda que 

además de los asuntos de prevención, atención, sanción y reparación de la 

violencia contra las mujeres hay que integrar perspectivas económicas, sociales, 

culturales y de justicia para afrontar el problema a lo largo del ciclo de vida de 

las mujeres. 

La violencia en el desplazamiento y la migración 

En el análisis del impacto de la violencia criminal en ALC el informe incluye la 

prevalencia de violencia por desplazamiento, que afectó a unos 265 mil 

guatemaltecos, hondureños y salvadoreños entre 2013 y 2018. El 

desplazamiento forzado también ha afectado miles de mexicanos y, como 

resultado de la violencia tanto criminal como política, a más de ocho millones de 

colombianos. 

En su informe más reciente, la ONU estimó que 5.4 millones de personas habían 

dejado Venezuela hasta noviembre, y de ellas 4.6 millones terminaron en países 

de América Latina y el Caribe, la mayoría en altas condiciones de vulnerabilidad.  

La migración provocada por la violencia puede exacerbar la desigualdad de 

ingresos porque los migrantes, desplazados internos y refugiados enfrentan 

mayores dificultades para encontrar trabajo y, por tanto, tienen menos 

perspectivas de mejorar sus condiciones económicas. “Si los que huyen son los 

más desfavorecidos, es probable que prevalezca una mayor desigualdad”. 

La violencia puede desestabilizar las economías locales en áreas 

desfavorecidas, condenándolas a un menor crecimiento económico. Oleadas de 

violencia en las economías rurales locales que ya muestran un menor 

crecimiento económico y las instituciones de bajo rendimiento amplían la 

desigualdad subnacional (zonas declaradas como rojas o de alta peligrosidad) a 

través de un deterioro adicional en el bienestar económico de la población. 

En México, las localidades afectadas por la violencia relacionada con las drogas 

experimentan caídas en la producción, las ganancias, los salarios y el número 

de empresas y trabajadores en manufactura. En Belo Horizonte y Río de Janeiro, 

en Brasil, el crimen representa 5% y 4% de la producción anual, 

respectivamente. 

La violencia puede representar un obstáculo para los esfuerzos de reducción de 

la desigualdad. “A menudo se convierte en la mayor preocupación entre las 

personas en un lugar”. 

La delincuencia en la región ha llevado a una reducción del apoyo a las políticas 

de bienestar, mientras que las elevadas tasas de violencia criminal han facilitado 

la propagación de las percepciones de inseguridad, lo que ha impedido la 

consolidación del bienestar. “Las víctimas directamente afectadas por el 

aumento de la delincuencia son a menudo las personas con mayor necesidad de 

asistencia social”, recuerda PNUD. 
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La violencia puede incluso operar como un instrumento de poder que permite a 

las élites preservar el status quo distributivo, debido a la contribución de la 

violencia a la exclusión política de amplios sectores de la población que no 

pueden hacer demandas por una mayor igualdad a través del proceso 

democrático. 

Según el informe, en América Latina y el Caribe (ALC) “élites han tolerado, 

facilitado y participado en la violencia, interviniendo de manera decidida contra 

la violencia solo si la violencia amenaza el equilibrio de poder entre los centro y 

periferia o la distribución del poder económico y político a nivel local”. 

 

El costo es para el desarrollo humano 

 

Los efectos de la violencia sobre la desigualdad de ingresos operan a varios 

niveles. En el individuo, la violencia puede poner en peligro las perspectivas de 

ingresos de las personas desfavorecidas a través de múltiples canales, creando 

obstáculos adicionales para la reducción de la desigualdad. Por ejemplo, puede 

ampliar la brecha de ingresos al reducir la salud mental entre los pobres, 

alterando así la participación de los pobres en el mercado laboral.  

El PNUD señala que, si bien los costos económicos de la violencia se pueden 

estimar, es imposible cuantificar el verdadero costo humano de la violencia o el 

trauma a largo plazo que la violencia puede perpetuar en el futuro. 

“Pensamos que una llave para empezar a romper esa trampa está por el lado de 

la protección social”, afirma López Calva. En su concepto, “si los países hacen 

un esfuerzo amplio de replantearse la protección social para que sea universal, 

verdaderamente incluyente, fiscalmente sostenible, y además que sea amigable 

al crecimiento económico, es una llave que puede empezar a revertir esa 

trampa”. 

*El GDA está integrado por La Nación de Argentina, O Globo de Brasil, El 

Mercurio de Chile, El Tiempo de Colombia, La Nación de Costa Rica, La Prensa 

Gráfica de El Salvador, El Universal de México, El Comercio de Perú, El Nuevo 

Día de Puerto Rico, El País de Uruguay y El Nacional de Venezuela. 
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Por segunda convocatoria será elegido el 

comisariado ejidal de Nuevo Ideal 

 

Martes 22 junio 2021 / Marco Rodríguez 

Durango. - Por segunda convocatoria será elegido el comisariado ejidal y el 

consejo de vigilancia del ejido Nuevo Ideal, en asamblea programada por 

segunda convocatoria para el domingo cuatro de julio, a las 11.00 horas en el 

lugar de costumbre, según marca la convocatoria emitida por la Procuraduría 

Agraria. 

Tal y como estaba previsto, no se registró quorum legal en la asamblea citada 

en primera convocatoria programada para el lunes 21 de junio, presentándose 

únicamente Miguel Escobar Hernández, Jesús Villanueva y Rosa Rivas, 

presidente, secretario y tesorera de la mesa directiva ejidal saliente. 

La segunda convocatoria marca en el orden del día 7 puntos, de los cuales, el 

número 4 se refiere a la presentación de planillas para la elección del 

comisariado ejidal y consejo de vigilancia y el siguiente se refiere a la elección 

del comisariado ejidal y consejo de mediante el procedimiento de votación 

secreta y escrutinio público e inmediato. 
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El documento signado por Luis Antonio Valdez Duarte, jefe de residencia de la 

Procuraduría Agraria en Santiago Papasquiaro marca que, en virtud de ser esta 

segunda convocatoria y con fundamento en lo establecido en el artículo 26 de la 

Ley Agraria vigente, la asamblea se celebra con los ejidatarios que asistan y los 

acuerdos que se tengan plena validez y serán obligatorios para los presentes, 

ausentes y disidentes. 

En este momento el ejido Nuevo Ideal no tiene directiva vigente, la última culminó 

su período el pasado día 15 de octubre, cumpliéndose los tres años para el que 

fue elegida. Miguel Escobar Hernández, presidente saliente del comisariado, 

continúa con el estatus de representante legal, poder que otorgó la asamblea 

ejidal en su momento. 

El ejido Nuevo Ideal suspendió sus asambleas desde los primeros meses del 

año pasado, cuando inició la pandemia por el Covid -19, originando que venciera 

la vigencia del comisariado ejidal y no pudiera renovarse. 
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Pactan en asamblea de ejidatarios reanudar 

trabajos del tren maya 

 

Martes 22 junio 2021 / Redacción 

Campeche. – — En acalorada reunión, el pleno de la asamblea general de 

ejidatarios aprobó que hoy sean reanudados los trabajos del Tren Maya, con el 

compromiso de pagar la indemnización después de que elijan al nuevo comisario 

ejidal el próximo jueves. 

Se sometió a votación la petición de permitir que se continúe con los trabajos del 

proyecto federal, recibiendo la aprobación del ejido por consenso general.  

Es preciso señalar que en un principio la situación se puso tensa, debido a que 

a la denuncia de algunos grupos de no que no fueron respetados los acuerdos 

del 22 de diciembre de 2020 y que se reafirmaron el 4 de febrero de 2021. 

Según el convenio, se pagaría el 15 por ciento a ejidatarios que vendieron sus 

predios, pero que siguen como beneficiarios y el resto a los posesionarios.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Así como el 100 por ciento a los que están legítimamente y el 40 por ciento a 

quienes no asisten a reuniones. 

Se pactó que una semana después de la elección del nuevo comisario, se 

procederá al pago de la indemnización al ejido, y después se efectuará la 

depuración para evitar problemas similares. 

Estuvieron presentes la delegada de Bienestar, Katia Meave Ferniza; el 

secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez; el coordinador general de la 

Procuraduría Agraria (PA), Martín Careaga Olvera; los enlaces territoriales de 

Fonatur-Tren Maya, Antonio López Cen y Lili González; así como el comisario 

Luis Álvarez Morales. 
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Enfrentamos despojo y violación a derechos 

indígenas por la 4T 

 

Martes 22 junio 2021 / Pedro Matías 

Oaxaca. - Unas 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que el 

actual gobierno de la Cuarta Transformación 4T pretende transformar la región 

del Istmo de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura. 

También de ensamblaje y transporte de mercancías en manos del capital 

estadounidense e internacional, y que al mismo tiempo funcionará como un muro 

de contención de los procesos migratorios desde Centroamérica. 

Por tal razón acordaron rechazar el Corredor Interoceánico y todos los 

megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la cuarta 

transformación. 

“No negociamos, ni nos rendimos”, afirmaron categóricos. 

 

Y remataron con la frase:  

 

“Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza; 

esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o 

con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”.  

Comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 

Chiapas y Ciudad de México se reunieron en la comunidad Binnizá de Puente 

Madera, perteneciente a San Blas Atempa, durante los días 19 y 20 de junio.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Ahí denunciaron que “estamos enfrentando distintos procesos de despojo y 

violación de nuestros derechos indígenas”. 

Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra 

coludida con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para 

despojar de su territorio a la comunidades, principalmente de Jalapa del 

Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la generación de 

monocultivos de Agave. 

Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de 10 parques industriales 

en Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera, 

Mixtequilla, Ixtepec, Ixtaltepec, Barrio la Soledad, San Juan Evangelista, 

Texistepec y Coatzacoalcos. 

Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 

Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de 

una serie de gasoductos paralelos a las vías del tren. 

Esto significa que el Transístmico es mucho más que un simple tren, es un 

proyecto de producción y transporte de mercancías que surge de la necesidad 

de insertar a la región en la relación de producción, circulación y consumo de la 

naturaleza, energía fósil y mano de obra barata al servicio del capital 

internacional, mediante las redes de transporte que pretenden imponer en las 

comunidades indígenas del Istmo de Tehuantepec. 

Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio 

mediante una serie de consultas indígenas simuladas en las comunidades de 

San Blas Atempa, Santa María Mixtequilla, Ciudad Ixtepec y está por iniciarse 

en Asunción Ixtaltepec. 

Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y 

simulatorios, violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de 

los pueblos indígenas”. 

En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 

instrumento para el despojo de los territorios, tal es el caso de la instalación del 

Parque Industrial en tierras de uso común en El Pitayal. 

Cuestionaron además que “existe una falta de información con respecto a los 

impactos ambientales, sociales, culturales del macroproyecto del Corredor 

Interoceánico y demás proyectos vinculados a él. 

Es por ello que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie 

de acciones de imposición del sistema de elecciones partidistas mediante el 

fomento de la división y violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema 

normativo. 

Mientras que las agresiones armadas y el desplazamiento forzado a la 

comunidad del Rebollero y Río Minas, Cuatro Venados, en medio de intereses 

de dos concesiones mineras con una extensión total de 1532 hectáreas. 
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También exigieron la cancelación de las denuncias judiciales contra los 

compañeros David Hernández Salazar, Oseas Salazar Patiño y Alberto Patiño 

de la Rosa, defensores del territorio de Puente Madera por parte de la SCT y el 

municipio de San Blas Atempa. 

Así como la solución a los amparos agrarios y controversia constitucional frente 

a la impune invasión de talamontes y ganaderos impulsado por el gobierno de 

Chiapas, en territorio comunal Zoque de los Chimalapas, y la cancelación de las 

concesiones mineras en las comunidades de Zanatepec, San Miguel Chimalapa 

y La Ventosa Juchitán. 

Finalmente pidieron cese inmediato a la represión contra las Escuelas Normales 

Rurales, alto a la represión contra la Normal de Mactumatza, Chiapas, y la 

Normal Teteles, Puebla, así como castigo a los responsables por la desaparición 

de los 43 normalistas de la Escuela Normal Raúl Isidro Burgos. 
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“EL ISTMO (QUE TENEMOS, DEFENDEMOS Y 

QUEREMOS) ES NUESTRO” 

 

Martes 22 junio 2021 / Beatriz Acevedo 

Oaxaca. - El proyecto del Programa del Corredor Interoceánico-Istmo de 

Tehuantepec fue presentado por la actual administración federal el 23 de 

diciembre de 2018, indicando tener como “objetivo el crecimiento de la economía 

regional con pleno respeto a la historia, la cultura y las tradiciones del Istmo 

oaxaqueño y veracruzano,” según lo afirmó en su momento Rafael Marín 

Mollinedo, director del programa. 

De igual forma, allí se anunció la aplicación del instrumento de consulta pública, 

dado el impacto de la construcción de esta ruta que cruza el territorio habitado 

por comunidades indígenas chontales, huaves, mixes, zapotecas, zoques, 

nahuas y popolucas. 

El proyecto fue presentado como un modelo de desarrollo a través del cual el 

gobierno federal persigue recuperar la capacidad de generar la dinámica 

económica de la inversión pública y crear así las condiciones que atraigan la 

inversión privada en beneficio de los pobladores de la región. Se planteó además 

que, a partir de 2020, el corredor pudiese competir en costos y tiempos frente a 

otras opciones de transporte interoceánico de la región de Centroamérica. 

Recientemente, el pasado 19 de junio tuvo lugar la firma del convenio de 

colaboración, entre la Secretaría de Cultura y el Corredor Interoceánico.  
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Este convenio es el mecanismo empleado desde la administración federal para 

poner en marcha como objetivo estratégico la diversidad cultural del Programa 

Istmo, con el cual hacen énfasis al respeto a la historia y las tradiciones de las y 

los habitantes de la región. 

Paralelamente, también el pasado fin de semana, los días 19 y 20 de junio, tuvo 

lugar el “Encuentro por la Vida: El Istmo es Nuestro” en la comunidad Binnizá de 

Puente Madera de San Blas Atempa, donde se dieron cita representantes de las 

comunidades indígenas de San Blas Atempa, Matías Romero, Unión Hidalgo, 

Juchitán, Tehuantepec, Álvaro Obregón, La Ventosa, San Mateo del Mar, San 

Dionisio del Mar, San Francisco del Mar, Jalapa de Marqués,  Santa María 

Mixtequilla, Santa Maria Xadani, Ixtepec, Ixtaltepec, San Juan Guichicovi, 

Ixhuatán, Reforma de Pineda, Zanatepec, Tapanatepec, Santa María Petapa, 

Congregación Comunal La Libertad, Eloxochitlán de Flores Magón, Cuatro 

Venados, Cuilapam de Guerrero, Tatahuicapan, El Salitre, Cuautla, Huexca, 

Ocotepec, y de las organizaciones, centros de derechos humanos y colectivxs 

de los distintos estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, Chiapas 

y Ciudad de México. 

Dado que las comunidades indígenas abiertamente han descalificado la consulta 

popular y manifestado su rechazo al proyecto del corredor, hoy dedicamos esta 

colaboración a la presentación de sus denuncias y exigencias, inscritas en la 

DECLARATORIA DEL ENCUENTRO POR LA VIDA: “EL ISTMO  (que tenemos, 

defendemos y queremos)  ES NUESTRO”. 

Resistencia de los pueblos originarios al megaproyecto del Corredor 

Interoceánico 

Calificado como una imposición, las comunidades indígenas se reunieron con 

objeto de “analizar el embate del sistema capitalista patriarcal y sus 

megaproyectos en todo el país, para fortalecer, en especial, las luchas de 

resistencia de los pueblos del Istmo y de todo México contra el Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec” (García Aguirre, 2021). 

 

Sus DENUNCIAS 

En este contexto de imposición, las comunidades del Istmo señalan enfrentar 

distintos procesos de despojo y violación de sus derechos, denunciando en 

específico: 

 

– La instalación del Parque Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 

– La utilización del Derecho a la Consulta como instrumento para el despojo de 

los territorios. 

– A la Procuraduría Agraria, que se encuentra coludida con intereses de diversos 

grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio a la comunidad de 

Jalapa del Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la 

generación de monocultivos de agave. 
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– Que existe una falta de información con respecto a los impactos ambientales, 

sociales, culturales del macroproyecto del Corredor Interoceánico y demás 

proyectos vinculados a él. 

– Que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie de 

acciones de imposición del sistema de elecciones partidistas mediante el 

fomento de la división y violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema 

normativo. 

– Las agresiones armadas y el desplazamiento forzado a la comunidad del 

Rebollero y Río Minas, Cuatro Venados, en medio de intereses de dos 

concesiones mineras con una extensión total de 1532 hectáreas. 

– A la diputada Elisa Zepeda por el clima de violencia que ha generado en la 

comunidad de Eloxochitlán de Flores Magón. 

– La imposición del Proyecto Integral Morelos así como las líneas de gasoductos 

que se están proyectando en todo el territorio nacional. 

 

Sus EXIGENCIAS 

 

– La cancelación de las denuncias judiciales contra los compañeros David 

Hernández Salazar, Oseas Salazar Patiño y Alberto Patiño de la Rosa, 

defensores del territorio de Puente Madera por parte de la SCT y el municipio de 

San Blas Atempa. 

– Solución a los amparos agrarios y controversia constitucional frente a la impune 

invasión de talamontes y ganaderos impulsada por el gobierno de Chiapas, en 

territorio comunal Zoque de los Chimalapas. 

– Cancelación de las concesiones mineras en las comunidades de Zanatepec, 

San Miguel Chimalapa y La Ventosa Juchitán. 

– Cese inmediato a la represión contra las Escuelas Normales Rurales, alto a la 

represión contra la Normal de Mactumatza, Chiapas y la Normal Teteles, Puebla. 

– Castigo a los responsables por la desaparición de los 43 normalistas de la 

Escuela Normal Raúl Isidro Burgos. 

– El precio justo de las altas tarifas de energía eléctrica y el reconocimiento de 

la energía eléctrica como un derecho humano. 

– Cancelación de las dos subestaciones eléctricas en territorios de pueblos 

popolucas y nahuas así como el cese a cualquier trabajo de exploración y 

extracción de los bienes naturales de la Sierra de Santa Martha, Veracruz. 

– Cese a la represión contra los integrantes del Concejo Indígena y Popular de 

Guerrero (CIPOG). 

– Justicia por el asesinato del compañero Samir Flores Soberanes. 

– La libertad inmediata de los presos políticos Fredy Garcia del CODEDI, de 

Eloxochitlán de Flores Magón y de Fidencio Aldama de la tribu Yaqui. 
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Frente a estas circunstancias acordaron seguir en el proceso de articulación 

entre los diferentes pueblos que son y las diversas organizaciones sociales y 

territorialidades, para demostrar que la solidaridad entre quienes defienden la 

vida no es palabra escrita solamente y así seguirán llamando a la organización 

y defensa del territorio. 

Finalmente, en este llamado a la defensa del territorio, hoy cerramos esta 

colaboración citando textualmente el cierre de su declaratoria por la vida, el cual 

nos lleva de la mano a una reflexión acerca de las condiciones en las que viven 

estas comunidades, quienes sólo buscan resguardar su patrimonio, como única 

garantía de su propia supervivencia socioambiental. 

 

DECLARATORIA DEL ENCUENTRO POR LA VIDA 

 

“Como pueblos, nuestrxs abuelxs nos enseñaron a luchar y a defender el mar, el 

viento y el territorio. 

Por lo tanto: 

Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza, 

esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o 

con la naturaleza. O con la muerte o con la vida. 

RECHAZAMOS EL CORREDOR INTEROCEÁNICO Y TODOS LOS 

MEGAPROYECTOS IMPULSADOS POR EL CAPITAL INTERNACIONAL Y EL 

GOBIERNO DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN. 

NO NEGOCIAMOS, NI NOS RENDIMOS. 

REITERAMOS EL ISTMO ES NUESTRO de los pueblos indígenas, del pueblo 

mexicano, no de las empresas, ni de los gobiernos.” 
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En estado de ebriedad, visitador de la 

Procuraduría Agraria atropelló a sindica 

hacendaria de Tuxtepec, se dio a la fuga 

 

Martes 22 junio 2021 / Carlos Abad 

Oaxaca. - En completo estado de ebriedad, el visitador de la Procuraduría 

Agraria de Tuxtepec, Enrique Utrera Arzola, atropelló a la Síndico Hacendaria 

del Ayuntamiento local, y lo hizo en un vehículo oficial de la marca Chevrolet, 

modelo Aveo, color blanco y con placas de circulación Y74-AUP; posteriormente 

el funcionario público huyó como delincuente, y dejó abandonada a su víctima, 

que rodaba en bicicleta. 

Los hechos ocurrieron la tarde de este martes 22 de junio aproximadamente a 

las 6:30 de la tarde, sobre el boulevard “Sóstenes Bravo”, cuando la Sindica 

Hacendaria participaba en una rosada ciclista del equipo/club “Gómez”. 

Tras provocar el accidente, Enrique Utrera Arzola fue vídeo grabado por otros 

ciclistas que viajaban atrás del pelotón principal, estos los increparon y 

reclamaron, pero después de eso logró huir para evadir la acción de la justicia.  
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Tristemente y con una actitud déspota, el visitador de la Procuraduría Agraria no 

se hizo cargo de los daños causados a la bicicleta, y menos de las lesiones de 

la Síndica Hacendaria. 

Hay que resaltar que Enrique Utrera Arzola atropelló a la también funcionaria 

pública, en un vehículo oficial, por lo que se espera una sanción de parte de la 

Procuraduría Agraria, la cual podría llevarlo a ser despedido. 
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Gobernación y Sedatu promueven instrumentos 

de planeación para reducir  desigualdades en el 

país 

 

Martes 22 junio 2021 / Secretaría de desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

437/2021 

Ciudad de México. - Al presentar la tercera edición del curso ‘Co-creando 

Ciudades para todas las Personas’, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, afirmó que esta herramienta está enfocada en promover y asegurar los 

derechos de las y los ciudadanos a vivir en ciudades con un desarrollo urbano 

físico. 

Indicó que este proyecto, encabezado por las Secretarías de Gobernación, 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Instituto Nacional para el 

Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed), busca la inclusión e interconexión 

social; es compromiso del gobierno proteger el derecho a vivir en ciudades más 

armónicas, con vocación democrática e incluyente. 

“Se trata de un programa para la elaboración de políticas de desarrollo urbano 

incluyente, dirigido a servidores públicos de los niveles local y municipal; está 

diseñado para operar instrumentos locales de planeación y ejecución de políticas 

de desarrollo urbano, generar beneficios sociales derivados de esta 

reordenación territorial y promover la apropiación comunitaria del espacio físico 

de las ciudades, enfocando en el desarrollo de infraestructura funcional, medio 

ambiental e inteligente”, explicó Sánchez Cordero. 

La titular de Gobernación consideró que esta es una demanda de justicia social 

que debe traducirse en beneficios tangibles a lo largo y ancho de nuestro país. 
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En su mensaje, el titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, celebró la tercera 

edición de este curso y dijo que es un instrumento que ha permitido capacitar a 

más de 20 mil servidores públicos que trabajan en territorio e impulsan el cambio 

de paradigma urbano, en torno a la planeación y desarrollo de las ciudades. 

“Este trabajo conjunto que se está realizando con Gobernación a través del 

Inafed, es fundamental para determinar esos instrumentos de planeación, que 

buscan reducir las grandes desigualdades socioterritoriales”, enfatizó. 

Meyer Falcón destacó que la planeación territorial es un tema en el que trabajan 

los tres niveles de gobierno para regular los usos de suelo y equilibrar el 

desarrollo de las ciudades, “para que, en las próximas décadas, tengamos una 

sociedad más enterada, que sepa de estos instrumentos y participen en el 

desarrollo urbano de sus localidades”, subrayó. 

En su participación el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel 

Fajardo Ortiz, explicó que el objetivo principal del curso es promover reglas 

claras, incidir positivamente en el desarrollo y contemplar la gestión integral de 

riesgos. 

“Este curso se enmarca también en la estrategia para que al fin de este sexenio 

logremos concluir 500 planes municipales de desarrollo urbano, es una tarea 

enorme, pero es un reto que ha puesto el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y estamos trabajando todos para cumplir con esta encomienda”, 

expresó el funcionario. 

En tanto el coordinador del Inafed, Rafael Cortés Gómez, comentó que este 

curso es fundamental para entender cómo se está desarrollando la nueva política 

de desarrollo urbano y de ordenamiento territorial, la cual, dijo, es una política 

humanista, sensible que pone a las personas al centro, por lo que es un privilegio 

colaborar y tener a Sedatu como aliado para transformar a nuestro país desde lo 

local. 

Enfatizó que “es algo histórico lo que está haciendo el Gobierno de la Cuarta 

Transformación, porque hoy las instituciones vamos juntas; cada quien con sus 

responsabilidades y obligaciones, pero con el único afán de servirle a México, 

impulsando un espíritu federalista de altura y simplificado que es la “acción 

concertada en los tres órdenes de gobierno”, puntualizó. 

Cabe mencionar que en el evento también participó el profesor de la Facultad de 

Arquitectura de la Universidad Autónoma de México, Enrique Soto Alva, quien 

destacó que la importancia de la planificación territorial y la necesidad de que los 

tres órdenes de gobierno realicen acciones de manera transversal, para que se 

desarrollen programas de desarrollo urbano y éstos generen resultados en 

beneficio de la población. 
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Siniestradas, más de 300,000 hectáreas de 

cultivos en el país 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Iván Rodríguez 

De enero a mayo, según datos del Servicio de Información Agroalimentaria y 

Pesquera de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que registra 

la siembra y cosecha de 64 productos como frijol, arroz y maíz, entre otros, se 

han registrado un total de 361,461.70 hectáreas siniestradas en el país, cifra 

superior en 365.3% a lo registrado en el mismo periodo del 2020, cuando fue de 

77,677.85. 

La dependencia federal considera una superficie siniestrada como toda aquella 

que se sembró y no germinó. 
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El director general de Fomento a la Agricultura de la Sader, Santiago Arguello 

Campos, reconoció en entrevista con El Economista que las afectaciones “en su 

mayoría es por el estrés hídrico”, es decir, la falta de agua para poder regar los 

cultivos. 

Tamaulipas es el estado con más hectáreas reportadas como siniestradas 

durante los primeros cinco meses del 2021, ya que la entidad registró un total de 

328,252.16, muy por arriba de las 13,611.50 documentadas en el mismo lapso 

del 2020. Es decir, la entidad norteña agrupa el 90% de las zonas afectadas. 

En segundo lugar se encuentra San Luis Potosí que contabilizó una pérdida de 

17,252.41 hectáreas. En comparación, de enero a mayo del 2020, el estado 

reportó a la Sader 20,665 hectáreas siniestradas, es decir, tuvo una disminución 

de 3,412.59 hectáreas. 

Nuevo León es el estado que ocupa la tercera posición como la entidad con más 

pérdidas de cultivos, ya que informó que se perdieron 6,599.50 hectáreas en los 

cinco primeros meses de 2021 mientras que, para el mismo periodo del 2020, la 

cifra fue de 579.7. 

El cuarto y quinto lugar lo ocupan Tabasco y Baja California respectivamente, la 

primera entidad registró 2,157 hectáreas siniestradas para lo que va de este ciclo 

agrícola, mientras que para el mismo lapso, pero del año pasado, reportó 805 

hectáreas. 

En tanto que en Baja California se reportó, entre enero y mayo del 2020, sólo 

tres hectáreas siniestradas; para el mismo periodo de este año, en la entidad se 

reportaron 2,045.73 hectáreas perdidas. 

Por otra parte, los estados que presentaron una diminución en el número de 

hectáreas afectadas entre el año pasado y este fueron: Veracruz, que pasó de 

29,602 en el 2020 a 960 para este 2021. Sinaloa de 5,638.40 a solamente 185 y 

por último, Nayarit de 3,386 reportadas a únicamente 10. 

 

Reconversión productiva 

 

El director general de Fomento a la Agricultura de la Sader, Santiago Arguello 

Campos, refirió que la situación de pérdida de cultivos no es generalizada.  

“La agricultura en el país va bien en este ciclo agrícola, pero hay zonas con difícil 

panorama. Desde luego estamos, al igual que los productores, preocupados y 

atentos. El sentido de urgencia no se apaga, nuestro trabajo es planificar estos 

ciclos y monitorear que se vayan dando las condiciones tanto para su ejecución 

o en su caso reconversión”, manifestó. 

Con base en la información del Servicio de Información Agroalimentaria y 

Pesquera, detalló que hasta el 31 de mayo de este año, la dependencia registró 

9 millones 635,754.84 hectáreas sembradas, mientras que para el mismo lapso 

del año pasado la cifra fue de 9 millones 443,871.39, un incremento de 2.03 por 

ciento. 
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Sin embargo, con lo que respecta a la cosecha, la cifra de este año es menor al 

ciclo anterior. Para el lapso de enero a mayo del 2021, la Secretaría registró 4 

millones 891,899.25 hectáreas cosechadas; para el mismo periodo del 2020 la 

cifra fue de 4 millones 944,682.72 hectáreas, es decir, hay una disminución de 

1.06 por ciento. 

El déficit de cultivos en algunas zonas del país se ha presentado desde el 2019, 

reconoció el funcionario. 

“Por poner de ejemplo: el maíz en Sinaloa en el 2019 traíamos 557,000 

hectáreas y en el 2021 esperamos 518,000 hectáreas, esta diminución se debe 

a que simplemente no hay la cantidad de riegos disponibles para sembrar y 

germinar, esas son parte de las afectaciones”, confirmo. 

Lo anterior, dijo Arguello Campos, ha motivado a un proceso de reconversión 

productiva, ya que se comienza a migrar de estas zonas afectadas, reportadas 

por Comisión Nacional del Agua, al sur-sureste del país “donde hemos generado 

cierta compensación”. 

En algunos estados, como Sinaloa, las afectaciones por la escasez de agua en 

el proceso de la agricultura se han presentado desde el 2019, de acuerdo con la 

Sader. 
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Agricultores dejan de sembrar por miedo a 

perder la producción 

 

Miércoles 23 junio 2021 / Iván Rodríguez 

Reducción en la producción de sus tierras, elegir a qué cultivo darle preferencia, 

alza en los costos, pagos injustos y dejar sin trabajo a personas que subsisten 

del campo es lo que viven algunos agricultores en el país derivado de la fuerte 

sequía que afecta gran parte del territorio nacional. 

“Se batalló bastante con el agua, se secaron los ríos, estábamos sacando agua 

de las pozas. Es la sequía más fuerte que ha impactado en la zona, porque yo 

nunca había visto que se secaran los ríos. Tanto como perder la siembra no, 

pero batallar con el agua hace que te baje de 30 a 40% la producción”, describe 

Genaro Vargas, agricultor del Valle del Metztitlán en Hidalgo. 

El productor, también señaló que este año ha sido atípicamente difícil, pues al 

no existir agua en los ríos de la zona, se incrementa mucho el costo de 

producción y cuando se logra sacar la cosecha los agricultores se enfrentan a 

otro difícil problema. 

No hay venta. Entonces lo que llegamos a producir se tiene que vender a como 

lo paguen. Al final no sacas ni siquiera el costo de producción”, lamentó. 

El caso más fuerte en la zona, reconoce, es el de laguna de Metztitlán la cual se 

encuentra prácticamente seca. En ese sitio se almacenaba agua para cultivos 

en otra zona que se conoce como Barranca Chica.  
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“Si dios quiere que en esta época de lluvia nos llueva bien y exista bastante 

escurrimiento, nos podría aguantar hasta marzo o mayo del siguiente año, pero 

si no pasa eso vamos a tener los mismos problemas o incluso más fuertes”, 

manifestó el agricultor con más de 50 años de experiencia.  

 

La situación en Chihuahua 

 

En Chihuahua, uno de los estados en donde la situación de sequía es extrema, 

diversos agricultores han optado por abandonar cultivos y concentrar todo el 

riego en uno solo, con el que mayores ganancias puedan tener. 

Luis Delgado, agricultor de la zona centro del estado explica que trabajar el 

campo bajo esta situación es prácticamente una odisea, ya que baja la 

producción por lo tanto la economía de las familias se ve amenazada. 

“Es difícil, porque si con 100% de la superficie cultivable batallamos con los 

acreedores o con quienes tenemos compromisos financieros imagínate hoy con 

30% de superficie. Sólo es para sobrevivir; este año así lo vemos como 

productores”, expresa. 

Por su parte, Víctor Velderrain, agricultor de la misma zona señaló que a cada 

productor, independientemente de lo que siembre, se le otorgan 9 millares de 

metros cúbicos por hectárea. Este año sólo se dispersaron 2.5 millares. 

“Como productor tú tienes que elegir. Por ejemplo: si tienes alguna zona de 

nogales y si tienes otra para producir hortaliza o forrajes, ésta última no la 

trabajas porque haces una estimación durante todo el año para saber para qué 

te alcanza el agua que te dan. Esa agua no te alcanza para nada y te pones a 

hacer otra cosa”, confirmó el agricultor chihuahuense. 

Tanto Víctor como Luis coincidieron que este 2021 será un año de “apretarse el 

cinturón completamente”, al tiempo que comentaron que de no cambiar la 

situación para el próximo año, se tendrán que replantear su lugar de trabajo. 

Ezequiel Arvizu Barrón, profesor investigador del departamento de Sociología 

Rural de la Universidad Autónoma Chapingo alertó que existe la posibilidad de 

que, ante la situación tan apremiante, los agricultores decidan cavar pozos 

clandestinos. 

“Existe la posibilidad, sin embargo lo ideal sería que ellos tuvieran un permiso de 

extracción ante Conagua porque involucra estudios técnicos muy profundos para 

ver con cuánta agua dispone el manto freático. En puebla sí ha pasado”. 

 

Sector ganadero 

 

Por otro lado, los productores reconocieron que no sólo la sequía afecta al campo 

mexicano, también el sector ganadero está viviendo situaciones “catastróficas”. 
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En Hidalgo, Genaro Vargas explicó que existen ranchos en donde los ganaderos 

tienen que vender cabezas de ganado para poder adquirir alimento o agua y de 

esta manera mantener a los que quedan. Y en el sector lechero de Chihuahua la 

situación es la misma. 

“La ganadería también requiere que las presas tengan un nivel óptimo para la 

extracción del agua. Estudios revelan que por cada cabeza de ganado hay un 

determinado volumen de extracción y esto no se recupera, por cada kilo de carne 

se requiere 15,000 litros de agua y no sólo eso el aguacate también requiere 

deforestar terrenos y grandes cantidades del recurso hídrico”, explicó el 

investigador de Chapingo. 
 


